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портрета студента будущего    
30 января 2025 года в Финансовом университете состоялось пленарное заседа-
ние юбилейной Международной научно-методической конференции «Форсайт 
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робототехники 
Развитие отрасли, прогнозы и перспективы будущего российской робототехники 
стали главными темами пленарного заседания «Технологический суверенитет: ро-
бототехника и кадры будущего», которое открыло деловую программу ежегодного 
Международного научно-технологического форума «Робототехника, интеллект 
машин и механизмов» (РИММ), состоявшегося в Финансовом университете 7 фев-
раля, в Международный день робототехники
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22 января 2025 года в Финансовом университете состоялось торжественное откры-
тие проекта по продвижению культурно-исторического наследия России среди 
участников Международного движения по финансовой безопасности 

 14  В повестке технологической трансформации
20 декабря 2024 года финансовый факультет совместно с НСО финансового фа-
культета провел Всероссийский финтехфорум «Технологическая трансформация 
российского финансового сектора». 
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формирующейся многополярности» 
17 и 18 декабря 2024 года факультетом социальных наук и массовых коммуни-
каций совместно с Управлением по работе с иностранными обучающимися 
и преподавателями была проведена научно-практическая конференция «Россия 
и Балканы в условиях формирующейся многополярности»

 18  Цифровое взаимодействие и цифровое пространство. Цель – лидерство
2–13 декабря 2024 года прошла XVI Международная научно-практическая конфе-
ренция «Декабрьские чтения памяти С.Б.Барнгольц»

АКТУАЛЬНО 
 24  Пенсионные программы как социальная основа новой экономики России 

Главные идеи прошедшего IX Международного форума Финансового университе-
та, перспективы развития российской экономики и роль корпоративных пенсион-
ных программ негосударственных пенсионных фондов в ней, а также результаты 
новой программы долгосрочных сбережений, которая была запущена государ-
ством для граждан в 2024 году, «Финансист» обсудил с генеральным директором 
НПФ ВТБ А.А.Осиповым

ДЕНЬ В ИСТОРИИ 
 27  Народным героям честь и слава!

Война народа против иноземного вторжения, за свое существование и свободу 
всегда рождает героев. За более чем тысячелетнюю историю народам, населяв-
шим территорию нашей страны, пришлось вести не одну войну за свою независи-
мость. И у каждой из этих войн были свои герои…

ОБЩЕЕ ДЕЛО 
 31  Вячеслав Лапенков: от студенческой скамьи до национальной 

премии «Россия – страна возможностей»
Выпускник Финансового университета сразу по двум направлениям – управленче-
скому и экономическому поделился с «Финансистом» деталями своих проектов, 
вдохновляющей историей успеха и планами на будущее

ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ 
 34  Откровенный разговор о жизненно важном

Репортаж о внеплановом заседании Профессорского клуба, состоявшемся 
20 ноября 2024 года

УЧИМСЯ – РАССКАЗЫВАЕМ 
 36  Опыт – стране!

9 декабря 2024 года Лицей Финансового университета встречал делегацию Мини-
стерства образования, науки и молодежи Республики Крым

ВНЕ АУДИТОРИИ
 38  Все на лед! Финансовый университет отметил День студента на катке

Праздничное мероприятие ко Дню студенчества – один из самых ярких проектов вуза, 
участниками которого ежегодно становятся множество студентов и преподавателей

 39  Обаяние и грация: студентки Финуниверситета – финалистки 
конкурса «Мисс и мистер студенчество Москвы. Сияние Москвы» 
Финал конкурса прошел в формате гала-концерта: 11 девушек и 11 юношей 
представили номера, отражающие взгляд молодежи на столицу будущего

https://www.calameo.com/accounts/7879025 
Свежий номер:

Официальная страница

https://www.calameo.com/accounts/4974456 
Архив номеров:
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искуссион- 
ная пло-
щадка со-
брала более 
2000 участ-

ников – представителей об-
разования, науки и бизнеса 
из 62 регионов страны и 6 за-

рубежных стран. В фокусе 
внимания экспертов  – во-
просы трансформации обра-
за студента, изменения его 
ожиданий от учебы в вузе и 
возможностей построения 
карьеры. Спикеры сессии 
обсудили, как найти баланс 

между фундаментальными 
знаниями и персонализиро-
ванным подходом, основан-
ным на новых технологиях 
и цифровизации, и воспи-
тать гармоничную, социаль-
но ответственную и патрио-
тичную личность. Модератор 

ПРОАКТИВНОСТЬ,

30 января 2025 года в Финансовом университете состоялось пленарное заседание юби-
лейной Международной научно-методической конференции «Форсайт образования: 
портрет студента будущего» – «Поколение NExT: человек, личность, профессионал». 

Елизавета Горшкова 

–Д

СОБЫТИЯ 

О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь

КЛЮЧЕВЫЕ ЧЕРТЫ ПОРТРЕТА 
С Т У Д Е Н Т А   Б У Д У Щ Е Г О 

патриотизм – 
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дискуссии декан факультета 
международных экономиче-
ских отношений Павел Се-
лезнев, открывая заседание, 
отметил, что образование 
закладывает основы куль-
турного кода будущих про-
фессионалов для экономики 
страны.

ПРОФЕССИОНАЛ И ПАТРИОТ 
Роль высшей школы 

в формировании личности 
молодых специалистов ста-
ла одной из ключевых тем 
экспертной дискуссии. За-
меститель министра науки 
и высшего образования РФ 
Ольга Петрова, приветствуя 
участников заседания, 
подчеркнула: «Безусловно, 
портрет студента будуще-
го определяется уровнем 
развития общества и  за-
просами экономики. Наша 
задача – сбалансировать си-
стему таким образом, чтобы 
на выходе из университета 
мы получали профессио-
нала и патриота, готового 
решать сложные задачи 
и развивать технологиче-
ский суверенитет родной 
страны».

Ольга Петрова отметила 
важность обмена опытом 
и лучшими практиками 
в области воспитательной 
работы, что позволяет сфор-
мировать пространство воз-
можностей для самореали-
зации в вузах, и выразила 
благодарность Финансово-
му университету, который 
является инициатором мно-
гих социальных инициатив 
и практик, ставших приме-
ром для академического 
сообщества. «Важно, когда 
ведущие университеты за-
дают такую высокую план-
ку и дают возможность пе-
ренимать свой уникальный 
опыт, внедрять обучение 
в формате действия», – до-
бавила замминистра. 

Ректор Финансового универ-
ситета Станислав Прокофьев 

поддержал тезис о том, что 
важно уделять внимание 
нравственной и культурной 
компоненте образования: 
«Современного выпускника 
вуза невозможно предста-
вить без ценностных ориен-
тиров, без глубокого погру-
жения в культуру». 

БИТВА ЗА ИНТЕЛЛЕКТ 
Говоря об образе уни-

верситета будущего и его 
студентах, Станислав Про-
кофьев отметил: «Финансо-
вый университет постоянно 
думает о том, каким будет 
образование будущего. Ко-
нечно, это должен быть тех-
нологичный, современный 
университет, сочетающий 
фундаментальные и при-
кладные знания, внедряю-
щий новые формы взаимо-
действия с работодателями. 
Безусловно, наш универ-
ситет должен стать вузом 
инноваций, вузом социума. 
Уверен, что студента буду-
щего формируют препода-
ватели – талантливые и яр-
кие люди».

Особое внимание ректор 
Финансового университе-
та уделил формированию 
связей между вузом и кол-
леджами, подчеркнув, что 

система среднего профес-
сионального образования 
позволяет быстро и каче-
ственно готовить профес-
сионалов для отдельных от-
раслей и дает возможность 
получать высшее образова-
ние. «У нас почти 14 тысяч 
студентов в 14 колледжах 
по всей стране. Мы активно 
вкладываемся в среднее об-
разование, создавая центры 
притяжения талантливой 
молодежи в регионах», – 
подчеркнул ректор. 

Станислав Прокофьев 
также выступил с инициа-
тивой о создании системы 
мониторинга успеваемости 
студентов вузов – победи-
телей и призеров школьных 
олимпиад. Эта мера, как по-
яснил ректор, позволит про-
следить за академическими 
успехами талантливых мо-
лодых людей.

НАСТАВНИЧЕСТВО 
И ЭМПАТИЯ 

Первый заместитель ми-
нистра просвещения РФ 
Александр Бугаев в свою 
очередь подчеркнул, что 
лучшей мотивацией для 
молодежи служит личный 
пример авторитетного на-
ставника. 
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Заместитель председате-
ля Государственной думы 
РФ Борис Чернышов, обра-
щаясь к экспертам и участ-
никам заседания, отметил 
значимость соблюдения 
традиций и воспитания тра-
диционных духовно-нрав-
ственных ценностей, ко-
торые станут ориентиром 
в постоянно меняющейся 
среде. 

Заслуженный учитель 
Российской Федерации ди-
ректор школы № 109 Ев-
гений Ямбург в своем вы-
ступлении акцентировал 
внимание на важности 
внедрения гибких и персо-

нализированных подходов 
в работе с молодежью. Го-
воря о значимых навыках 
студента будущего, эксперт 
отметил эмоциональный 
интеллект – способность 
понимать эмоции других и 
сопереживать им. «Важно 
развивать эмоциональный 
интеллект еще со школы, 
здесь важную роль играет 
встреча с учителем», – пояс-
нил Евгений Ямбург. 

ГИБКИЕ КАРЬЕРНЫЕ 
ТРАЕКТОРИИ

Позицию работодателей 
в финансовой отрасли оз-
вучила вице-президент по 

управлению персоналом 
АФК «Система» Светла-
на Матвеева. Эксперт от-
метила, что выпускники 
вузов отвечают на новые 
задачи более быстрыми 
и креативными решения-
ми, добавив, что для рабо-
тодателей важно работать 
с ожиданиями студентов, 
привлекать их к решению 
практических задач, а так-
же помочь молодым лю-
дям понять, что ожидает 
их на профессиональном 
поприще. 

Директор департамента 
по патриотической рабо-
те Российского общества 
«Знание» Герой России сту-
дент Финансового универ-
ситета Балдан Цыдыпов, 
отвечая на вопрос о поиске 
баланса между получением 
знаний и практикой, под-
черкнул, что окончатель-
ное решение каждый при-
нимает для себя. Гибкость 
и адаптивность, по его 
мнению, послужат залогом 
успеха в учебе. Герой Рос-
сии выразил благодарность 
руководству и преподава-
телям Финансового универ-
ситета за поддержку и воз-
можность освоить новые 
знания и навыки, отметив, 
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что именно занятия помог-
ли ему в тяжелые минуты 
реабилитации. 

Специальными гостя-
ми пленарного заседания 
конференции стали Денис 
Семенихин, телеведущий, 
продюсер, лауреат премии 
ТЭФИ, выпускник Финансо-
вого университета, и прото-
иерей Андрей Ткачев. 

Подводя итоги заседания, 
эксперты остановились на 
значимых характеристиках 
образа студента будущего, 
отметив такие качества, как 
проактивность, ответствен-
ность, патриотизм и нерав-
нодушие. 

ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ЖАЖДУ ЗНАНИЙ

Программу конференции 
продолжили экспертные 
сессии, посвященные по- 
иску эффективных методов 
и подходов для обучения 
студента будущего в усло-
виях быстро меняющегося 
мира. Модератор дискус-
сии о методологии образо-
вания, проректор по учеб-
ной и методической работе 
Финансового университета 
Екатерина Каменева в при-
ветственном слове под-

черкнула, что важно учить 
студента получать новые 
знания.

Эксперты – представители 
руководства ведущих вузов 
страны обсудили ожида-
ния студентов от обучения 
в университете. «Современ-
ная молодежь стремится ос-
воить практические навыки, 
которые можно быстро мо-
нетизировать», – рассказала 
директор Центра перспек-
тивных исследований и раз-
работок Финуниверситета 
Наталья Киселева, представ-
ляя итоги социологического 
исследования вуза. Также 
затронули трансформацию 
мотивов получения высше-
го образования. По данным 
университета, выпускники 
стремятся получить в пер-
вую очередь престижную и 
востребованную профессию. 

Участники дискуссии 
«Созидание против потре-
бления: как поддерживать 
жажду знаний и стремле-
ние к развитию?» обсудили 
актуальные практики, при-
званные заинтересовать мо-
лодежь заниматься наукой, 
и выяснили, как воспитать 
гармоничную личность 
в цифровую эпоху. Модери-

ровал обсуждение научный 
руководитель, президент 
Финансового университета 
Михаил Эскиндаров. 

Еще одной значимой темой 
экспертного обсуждения 
стала работа со школьника-
ми. Повестка конференции 
включала и вопросы раз-
вития международного со-
трудничества. В частности, 
эксперты университета 
обсудили перспективы за-
пуска совместных образо-
вательных программ как 
драйвера интеграционных 
процессов в ЕАЭС. 

В рамках второго дня кон-
ференции прошло более 
30 дискуссий по актуаль-
ным вопросам развития си-
стемы образования. Работу 
конференции продолжит 
программа зимней школы 
педагогического мастерства 
Финансового университета. 
Традиционно зимняя шко-
ла объединяет представите-
лей образовательного про-
фсообщества – методистов, 
преподавателей, админи-
стративный персонал, задей-
ствованный в развитии обра-
зовательных организаций. 
Площадка будет работать до 
конца февраля 2025  года.
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ероприятие 
объедини-
ло более 
1600 участ-
ников – 

представителей органов 
власти, институтов разви-
тия, государственных кор-
пораций, промышленных 
предприятий, образователь-
ных учреждений. Органи-
затором форума выступает 
Консорциум робототехни-
ки при поддержке Мини-
стерства промышленности 
и торговли РФ.

РАЗВИТИЕ РОБОТОТЕХНИКИ – 
СТРАТЕГИЧЕСКАЯ 
НЕОБХОДИМОСТЬ

Приветствие участникам 
дискуссии направил первый 
заместитель Председателя 
Правительства РФ Денис 
Мантуров. В своем обраще-

нии он подчеркнул, что ро-
бототехника занимает клю-
чевое место среди самых 
перспективных отраслей 

промышленности, формируя 
новые технологические трен-
ды и задает направления 
развития множества совре-

«Роботам нужны люди»:

Во всех сферах современной жизни есть робототехника, 
ее развитие – вопрос не только прогресса, но и стратеги-
ческой безопасности и конкурентоспособности России 
в XXI веке. Обмен опытом в этой сфере, развитие отрасли, 
прогнозы и перспективы будущего российской робото-
техники стали главными темами пленарного заседания 
«Технологический суверенитет: робототехника и кадры 
будущего», которое открыло деловую программу еже-
годного Международного научно-технологического фо-
рума «Робототехника, интеллект машин и механизмов» 
(РИММ), состоявшегося в Финансовом университете 
7 февраля, в Международный день робототехники. 

Елизавета Горшкова 

–М

СОБЫТИЯ 

ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ОБЪЕДИНИЛ БОЛЕЕ ТЫСЯЧИ ЭКСПЕРТОВ ОТРАСЛИ  

НА ПЕРВОМ МЕЖДУНАРОДНОМ ФОРУМЕ 
РОБОТОТЕХНИКИ 
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менных отраслей экономи-
ки. «Развитие робототехни-
ки  – это не просто вопрос 
технологического прогресса, 
а стратегическая необходи-
мость, обеспечивающая кон-
курентоспособность и устой-
чивость ключевых отраслей 
промышленности», – подчерк- 
нул первый вице-премьер.

С приветственным словом 
к участникам форума обра-
тился ректор Финансового 
университета Станислав 
Прокофьев, отметив важ-
ность роботизации в совре-
менных экономических про-
цессах и значимость работы 
дискуссионных площадок 
для обмена опытом и укреп- 
ления сотрудничества на-
уки и бизнеса в сфере ма-
шинного обучения, систем 
интеллектуального управ-
ления и цифровых техноло-
гий в России.

«Робототехника является 
одним из приоритетных на-
правлений в обеспечении 
технологического суверени-
тета нашей страны. Отвечая 
новым трендам в развитии 
реального сектора экономи-
ки, Финансовый университет 

в сотрудничестве с лидерами 
отрасли активно развивает 
образовательные программы 
по мехатронике и робото-
технике, ведет прикладные 
научно-исследовательские 
разработки и запускает про-
граммы дополнительного 
профессионального образо-
вания в этой сфере. Так, уже 
более 300 специалистов 
прошли обучение по про-
фильной программе «Специа- 
лист по роботизации про-
изводства», запущенной 
совместно с Консорциумом 
робототехники», – рассказал 
Станислав Прокофьев.

ПОКАЗЫВАТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
И СОЦИАЛЬНЫЕ 

ПРЕИМУЩЕСТВА ВНЕДРЕНИЯ 
НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ

Ректор Финансового уни-
верситета также обозначил 
необходимость выработки ме-
тодик оценки экономической 
эффективности роботизации 
отраслей экономики и внедре-
ния конкретных технологи-
ческих решений: «Хочу под-
черкнуть, что для успешного 
внедрения новых технологий 
и повышения их востребован-

ности у бизнеса очень важно, 
чтобы финансисты и эконо-
мисты сотрудничали с ин-
женерами, оценивали ком-
мерческую эффективность 
и привлекательность их раз-
работок, заинтересовывали 
собственников бизнеса в раз-
витии роботизации. Важно 
показывать экономические 
и социальные преимущества 
внедрения новых технологий, 
чтобы инвестиции были на-
правлены в эту сферу деятель-
ности нашей страны». 

Ключевыми тезисами 
о развитии робототехники 
в России поделился депу-
тат Государственной думы, 
заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» 
Сергей Морозов. Особенно 
спикер выделил значимость 
поддержки отрасли, образо-
вательных инициатив и сти-
мулирования развития тех-
нологических производств. 
«Нам нужно в ближайшее 
время укрепить сотрудниче-
ство с научными учреждения- 
ми для разработки и тести-
рования роботизированных 
решений. Нужно прописать 
право на ошибку, где мы бы 
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поддержали разработку пи-
лотных проектов, для того 
чтобы продемонстрировать 
преимущество роботов», – 
сказал Сергей Морозов.

РАВЕНСТВО ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Депутат Государственной 

думы, руководитель партии 
«Новые люди» Алексей Не-
чаев отметил возрастающую 
роль робототехники в жизни 
общества. По словам спикера, 
промышленная роботизация 
открывает новые перспек-
тивы для России и сегодня 
важно, что все больше людей 
осознают значимость этих 
технологий. По его мнению, 
увеличение производства 
российских роботов создаст 
«дорогие» рабочие места, не-
обходимые экономике. Еще 
один важный, по словам 
Алексея Нечаева, момент – 
выравнивание распределе-
ния технологий по регионам 
страны. «Нам нужно равен-
ство как в глобальном мире, 
так и внутри страны. Равен-
ство возможностей», – под-
черкнул он.

ОСНОВА УСПЕШНОГО 
БУДУЩЕГО – СИЛЬНОЕ 
ФУНДАМЕНТАЛЬНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Депутат Государ-
ственной думы Андрей 
Свинцов в ходе пленарно-
го заседания рассказал 
о важности популяриза-
ции высоких техноло-
гий, приведя в пример 
успешный опыт техно-
парка в Казани, на ба- 
зе которого молодежь 
активно вовлекается 
в  инновационные проекты, 
а старшее поколение получа-
ет базовые цифровые навыки.

О подготовке нового по-
коления кадров для инно-
вационной экономики рас-
сказал ректор МГТУ имени 
Н.Э.Баумана Михаил Гордин, 
отметив важность постоян-
ного совершенствования об-

разовательных программ для 
подготовки востребованных 
специалистов. Он подчерк- 
нул, что основа успешного 
инженерного будущего – 
сильное фундаментальное 
образование, которое позво-
ляет специалистам не только 
осваивать новые технологии, 
но и уверенно адаптировать-
ся к появлению инноваций.

Министр промышленности 
и торговли Самарской обла-
сти Денис Гурков в свою оче-
редь отметил, 
что в усло-
виях стреми-
тельного тех- 
нологического 

прогресса важно не только об-
учать будущих специалистов, 
но и готовить преподавателей, 
которые смогут передавать ак-
туальные знания.

Первый заместитель губер-
натора Челябинской области 
Иван Куцевляк рассказал 
слушателям пленарного за-
седания о прогрессе в робо-
тизации на региональном 
уровне: опыт региона, по его 
словам, показывает, что пере-
довые технологии способны 

повышать производитель-
ность и укреплять промыш-
ленный потенциал.

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В ДЕЙСТВИИ 

Реальный проект полно-
стью роботизированного 

производства «Прорыв» го-
сударственной корпорации 
«Росатом» – это замкнутая 

атомная энергетика 4-го 
поколения, подчеркнул 
директор по технологи-

ческому развитию госкор-
порации Андрей Шевченко. 
По его словам, проект «Про-
рыв» может работать сотни 
лет без остановки. «У нас ро-
боты работают с топливом, 
проводят диагностику, рабо-
тают с роботами, вышедши-
ми из-под контроля. Это про-
изводство, которое может 
работать неограниченное 
количество лет. Эти робо-
ты могут работать в экстре-

«У нас роботы работают 
с топливом, проводят 
диагностику, работают 
с роботами, вышедшими из-
под контроля. Это производство, 
которое может работать 
неограниченное количество 
лет», – сказал Андрей Шевченко

“
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мальных условиях», – сказал 
Андрей Шевченко.

Развитие робототехники не-
возможно без развития ИИ и 
цифровых технологий. Этим 
вопросом активно занимает-
ся Российский фонд развития 
информационных техноло-
гий (РФРИТ). По словам гене-
рального директора фонда 
Александра Павлова, РФРИТ 
уже профинансировал свы-

ше 50 проектов в социальной, 
промышленной, информа-
ционной и других сферах. Го-
воря о финансировании ИИ 
и ИТ-отраслей, Александр 
Павлов отметил, что разра-
батывается федеральный 
проект, посвященный этой 
теме. Кроме того, в сферу 
ИИ активно вкладывают-
ся компании и предприя- 
тия, причем весьма суще-
ственно. При этом в целом 
финансирование, по словам 
Александра Павлова, силь-

но уступает показателям 
стран, которые являются ми-
ровыми лидерами создания 
ИИ-технологий. 

В целом развитие высоких 
технологий невозможно без 
институтов развития. О ра-
боте Фонда перспективных 
исследований, задача которо-
го заключается в разработке 
перспективных технологий, 
рассказал заместитель гене-

рального директора – руково-
дитель управления обеспече-
ния деятельности ФПИ Илья 
Сидоров. Поддержке робото-
техники в том числе посвяще-
на работа АНО «Агентство по 
технологическому развитию». 
Его представил заместитель 
генерального директора орга-
низации Антон Подкуйко. 

Дискуссия показала, что для 
достижения цели по вхожде-
нию России в топ-25 стран по 
плотности роботизации и раз-
витию отечественных высоких 

технологий необходим ком-
плексный подход, включаю- 
щий технологическую базу, го-
срегулирование и кадры.

КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
ОТРАСЛИ 

Анализ потребностей, про-
фессиональных и управлен-
ческих компетенций, реа-
лизация дополнительных 
профессиональных программ 
и качество обучения стали 
ключевыми темами секции 
«Экономика и кадровый по-
тенциал отрасли». Директор 
Высшей школы менеджмен-
та и технологий Финансового 
университета Ольга Проку-
дина на форуме поделилась 
своим видением того, как под-
готовка кадров становится 
ключевым фактором в успеш-
ной реализации проектов по 
роботизации на предприя-
тиях. В своем докладе она ос-
ветила стратегии и подходы 
к обучению действующих кад- 
ров для работы с роботизиро-
ванными системами и под-
черкнула необходимость 
адаптации образовательных 
программ к современным тре-
бованиям и технологиям.

«Очень важно, что в фокусе 
внимания участников форума 
находились также и вопросы 
подготовки кадров и между-
народного сотрудничества. 
Уверена, что совместно с пар-
тнерами Финансового уни-
верситета из Консорциума 

Для достижения цели по вхождению России 
в топ-25 стран по плотности роботизации 
и развитию отечественных высоких 
технологий необходим комплексный 
подход, включающий технологическую базу, 
госрегулирование и кадры

“
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робототехники и систем ин-
теллектуального управления, 
а также другими заинтере-
сованными организациями, 
работа по развитию отрасли 
и подготовке кадров будет 
продолжена»,  – отметила, 
подводя итоги работы секции, 
проректор по дополнительно-
му профессиональному обра-
зованию Финансового универ-
ситета Елена Диденко.

О международном направ-
лении развития высокотехно-
логичного экспорта и пред-
принимательства рассказал 
ведущий специалист-эксперт 
Торгового представительства 
Российской Федерации в Ре-
спублике Индия Андрей Под-
чуфаров, сделав обзор инду-
стриальных зон и кластеров 
Индии, а также индийского 
рынка труда.

В ходе тематических сек-
ций эксперты также рассмо-
трели вопросы автоматиза-
ции производств, сервисной 
робототехники, систем ин-
теллектуального управления. 

УКРЕПЛЕНИЕ 
МЕЖДУНАРОДНОГО 

СОТРУДНИЧЕСТВА В СФЕРЕ 
ИННОВАЦИЙ 

Деловую программу фору-
ма РИММ продолжило рабо-
чее совещание, посвященное 
развитию международного 
сотрудничества между госу-
дарствами – участниками Ев-
разийского экономического 

союза (ЕАЭС). Основной темой 
обсуждения стало укрепление 
экономических и технологи-
ческих связей в регионе и про-
движение совместных проек-
тов в сферах робототехники, 
цифровых технологий и инно-
вационного производства.

Участники совещания обсу-
дили текущие вызовы и воз-
можности для повышения 
уровня сотрудничества в клю-
чевых отраслях, таких как 
высокие технологии, промыш-
ленность и образование. В ходе 
встречи был рассмотрен ряд 
инициатив, направленных на 
углубление интеграции и со-
вместные разработки, а также 
возможные механизмы фи-
нансирования инновацион-
ных проектов в рамках союза. 

По итогам совещания участ-
ники договорились о разработ-
ке совместных дорожных карт 
по ключевым направлениям 
сотрудничества. 

ЭКСПОЗИЦИЯ БУДУЩЕГО
Для гостей форума работала 

яркая выставка современных 
технологий и разработок. Де-
сять экспонентов представи-
ли самые передовые решения 
в робототехнике и отрасли ин-
теллектуальных систем. Среди 
них – роботизированные ком-
плексы, импортозамещенные 
захваты и дат-
чики столк- 
новения для ро-
ботов, а также 
инновационные 
протезы.



росветитель-
ские меро-
приятия объ-
единят более 
600 школьни-

ков и 2000 студентов из регио-
нов России и зарубежных стран. 
Инициатива направлена на 
объединение российского об-
щества и укрепление духовно- 
нравственных ценностей. Про-
ект реализуется Финансовым 
университетом совместно со 
Сретенской духовной академи-
ей при поддержке благотвори-
тельного фонда «Христианское 

милосердие» и курируется Рос-
финмониторингом. Модерато-
ром церемонии открытия вы-
ступила руководитель центра 
по формированию духовно- 
нравственной среды Междуна-
родного движения по финансо-
вой безопасности, проректор по 
учебной и методической рабо-
те Финансового университета 
Екатерина Каменева.

Обращение к первым участни-
кам проекта – студентам-амбас-
садорам движения по финансо-
вой безопасности и школьникам 
из Самары и Самарской области 

направил заместитель Предсе-
дателя Правительства Дмит- 
рий Чернышенко. «Сегодня мы 
даем старт пилотному проекту 
по продвижению культурно- 
исторического наследия России 
среди участников нашего дви-
жения. Система финансовой 
безопасности основывается на 
цифрах и законодательном регу-
лировании. Однако обеспечить 
ее могут прежде всего люди – их 
ценности, моральные принципы 
и культура взаимодействия», – 
подчеркнул вице-премьер. Доку-
мент зачитала заместитель руко-
водителя аппарата заместителя 
Председателя Правительства РФ 
Д.Н.Чернышенко Наталья Пар-
шикова, также отметившая важ-
ную роль приобщения молодых 
людей к культурно-историческо-
му наследию России.

«Для Финансового универ-
ситета большая честь быть 
частью значимого междуна-
родного проекта по продвиже-
нию культурно-исторического 
наследия России. Сегодня мы 
делаем первый важный шаг в 
реализации программы Меж-
дународного движения по 
финансовой безопасности, уч-
режденного в стенах нашего 
университета осенью прошлого 
года. Его главная цель – объеди-
нить молодежь разных стран 
для успешного решения вопро-
сов в сфере финансовой безопас-
ности. Безусловно, продвиже-
ние традиционных ценностей, 
развитие коммуникаций меж-
ду молодыми специалистами, 

СОБЫТИЯ 

22 января 2025 года в Финансовом университете состоялось 
торжественное открытие проекта по продвижению культурно- 
исторического наследия России среди участников Междуна-
родного движения по финансовой безопасности. В его рамках 
будут запущены образовательные программы по русскому 
языку и культуре России для школьников и студентов, а также 
курсы повышения квалификации для преподавателей. 

–П

В ФИНУНИВЕРСИТЕТЕ 
СТАРТОВАЛ 
проект 
по продвижению 
культурного 
наследия России
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студентами и школьниками 
приобретает особую значимость 
для развития успешного сотруд-
ничества России со многими 
странами. В этом году участ-
никами мероприятий в сфере 

продвижения культурно-исто-
рического наследия России 
станут более 600 школьников 
и более 2000 студентов различ-
ных вузов. Уверен, что запуск 
регулярных образовательных 
программ в профессиональной 
сфере и в сфере духовно-нрав-
ственного развития – важный 
шаг не только в развитии дви-
жения, но и в целом в развитии 
молодежной политики в  нашей 
стране», – сказал ректор Финан-
сового университета Станислав 
Прокофьев, приветствуя гостей 
и участников встречи.

Директор Росфинмониторин-
га Юрий Чиханчин в своем вы-
ступлении обозначил важную 

роль финансовой безопасности 
как одного из элементов безо-
пасности государства и отметил 
вклад участников движения 
в развитие страны и укрепление 
ее суверенитета: «Культурно- 

историческое наследие роди-
ны – это то, что следует обе-
регать и защищать. Отрадно 
видеть, что участников Между-
народной олимпиады по финан-
совой безопасности объединяют 
общие духовно-нравственные 
ценности, проводниками кото-
рых стали амбассадоры нашего 
движения. Уверен, запуск ново-
го проекта в рамках движения 
по финансовой безопасности по-
зволит молодым людям найти 
друзей и единомышленников, 
даст возможность пробовать 
свои силы в интеллектуальных 
состязаниях, а в будущем стать 
посланниками идей Междуна-
родного движения по финансо-

вой безопасности – уникальной 
инициативы, которая сегодня 
объединяет более 6 миллионов 
представителей 36 стран мира». 

Важность развития финан-
совой культуры у молодежи 
подчеркнул и глава городско-
го округа Самара Иван Носков: 
«Быть первыми участниками 
такого масштабного проекта – 
особая честь». 

Участие в мероприятии так-
же приняли ректор Сретенской 
духовной академии отец Иоанн 
и директор департамента раз-
вития небанковских сервисов 
ПАО «Промсвязьбанк» Влади-
мир Мужельский. Церемония 
открытия проекта завершилась 
выступлением студенческо-
го хора Сретенской духовной 
академии. После окончания 
официальной части ректор Фи-
нансового университета лично 
провел экскурсию по вузу для 
гостей, а школьники и студен-
ты посетили Сретенскую духов-
ную академию.

Напомним, 17 сентября про-
шлого года в Финансовом универ-
ситете прошла учредительная 
конференция Международного 
движения по финансовой безо-
пасности. Идею его создания в ок-
тябре 2023 года высказал студент 
из Бразилии Аугусто Леммерц на 
встрече Президента России Вла-
димира Путина 
с финалистами 
III Международ-
ной олимпиады 
по финансовой 
безопасности.

«Отрадно видеть, что участников 
Международной олимпиады по 
финансовой безопасности объединяют 
общие духовно-нравственные ценности, 
проводниками которых стали амбассадоры 
нашего движения», – Юрий Чиханчин, 
директор Росфинмониторинга
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работе пле-
нарного за-
седания «Со-
временные 
решения по 
технологи-

ческой трансформации рос-
сийского финансового секто-
ра в условиях санкционной 
экономики» приняли уча-
стие более 150 человек: уче-
ные финансового факульте-
та, специалисты-практики, 
руководители структурных 
подразделений ПАО «ВТБ», 
Министерства финансов 
РФ, ООО «Кэпт», ПАО «Мо-
сковская биржа», ИТ-ком-
пании «ФИНАТЕК», Ассо-
циации «Финтех», а также 
студенты и аспиранты 
Финансового университета 
и других вузов.

Научная дискуссия велась 
по следующим основным на-
правлениям: общая стратегия 
развития банковского сектора 
в использовании цифровых 
инструментов; современность 
цифровизации банковского 
кредитования при оценке кор-
поративных клиентов; циф-
ровая платформа публичных 
финансов России; развитие 
цифровых финансовых ин-
струментов в сегменте стра-
хования; роль машинного об-
учения и ИИ в оптимизации 
банковских процессов в ВТБ; 
развитие рынка ЦФА на фи-
нансовом рынке. 

По итогам пленарного за-
седания сделан вывод о том, 
что повестка технологиче-
ской трансформации россий-
ского финансового сектора 

в условиях санкционной эко-
номики очень актуальна, ей 
присуще множество рисков 
в процессе реализации, за ко-
торыми необходимо осущест-
вление постоянного контроля 
и применение превентивных 
мер по их предупреждению.

Участники панельной 
дискуссии «Подготовка фи-
нансиста к работе с инно-
вационными финансовыми 
технологиями: практика 
и компетенции» обсудили 
с ведущими работодателями 
финансовой отрасли будущую 
практику подготовки студен-
тов и их необходимые ком-
петенции для работы с инно-
вационными финансовыми 
технологиями.

В рамках финтехфорума 
также была проведена ярмар-

20 декабря 2024 года финансовый факультет совместно с Научным студенческим 
обществом провел Всероссийский финтехфорум «Технологическая трансформа-
ция российского финансового сектора». 

В ПОВЕСТКЕ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ 

ТРАНСФОРМАЦИИ 

–В

СОБЫТИЯ
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ка вакансий от ведущих рабо-
тодателей финансового сек-
тора. В ней приняли участие 
ООО «Кэпт», ВТБ, АО «Банк 
ДОМ.РФ» и Банк России. Рабо-
тодатели провели для студен-
тов презентации карьерных 
возможностей, рассказали 
о программах стажировок, 
а также разыграли свою суве-
нирную продукцию. Ярмарку 
посетили более 200 студен-
тов финансового факультета. 

Молодежный хакатон 
«Практическое применение 
цифровых технологий для за-
дач финансовой отрасли» про-
ходил в два этапа. На втором, 

очном этапе на конкурсной ос-
нове были определены лучшие 
студенческие предложения по 
обоснованию и внедрению ин-
новационных финтехпродук-
тов и сервисов, направленных 
на практическое применение 
цифровых технологий, при-
званных решать актуальные 
задачи финансовой отрасли. 

Члены жюри и работо-
датели-партнеры в лице 
ООО «Кэпт» и Мосбиржи, 
а также представители фин-
теххаба Банка России оценили 
предложения по обоснованию 
и внедрению инновационных 
идей, а также отметили их 

ценными призами. Победи-
тели и призеры мероприятия 
получили приглашение стать 
участниками кейс-чемпиона-
тов молодежной программы 
FINOPOLIS.365 в 2025 году без 
отборочных испытаний.

Участники молодежной 
секции «Цифровой мир фи-
нансов: риски и потенциал 
развития» в рамках фин-
техфорума обсудили вопро-
сы применения и развития 
цифровых финансовых 
активов, возможности ин-
формационных технологий 
в финтехсфере, а также осо-
бенности развития направ-
лений regtech и suptech.

Всероссийский финтех-
форум «Технологическая 
трансформация российского 
финансового сектора» дает 
возможность студентам по-
высить уровень знаний в об-
ласти технологического раз-
вития финансовой отрасли, 
а также выявить научный 
потенциал, развить способно-
сти в применении инноваци-
онных финансовых техноло-
гий. Финансовый факультет 
приглашает принять участие 
в данном научном мероприя-
тии всех желающих в ноябре 
2025 года. 
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СОБЫТИЯ 

елью кон-
ф е р е н ц и и 
я в л я л о с ь 
с о з д а н и е 
предпосы-
лок к сохра-

нению и укреплению истори-
ческих взаимосвязей между 
Россией и странами Балкан-
ского региона в рамках реа-
лизации политики памяти, 

поиск потенциальных точек 
соприкосновения в сфере 
международного гумани-
тарного сотрудничества на 
научном, культурном, языко-
вом, религиозном и образова-
тельном треках.

Почетными гостями стали 
заместитель руководителя 
Россотрудничества П.А.Шев- 
цов, первый секретарь Четвер-

того Европейского департа-
мента МИД России И.В.Филюк 
и сотрудник Представитель-
ства Республики Сербской 
М.Р.Карпова, а также веду-
щие российские балканис- 
ты Е.Ю.Гуськова, Е.Г.Энтина,  
Н.В.Бондарев, О.В.Бондаренко.

Мероприятие стартовало 
с открытия выставки, орга-
низованной факультетом 
социальных наук и массо-
вых коммуникаций, которая 
была посвящена жизни и 
творчеству Эмира Кустури-
цы, знаменитого югослав-
ского и сербского режиссера, 
актера и русофила, отмечен-
ного наградами крупнейших 
кинофестивалей Европы.

«РОССИЯ И БАЛКАНЫ 
в  условиях 
формирующейся 

МНОГОПОЛЯРНОСТИ»
17 и 18 декабря 2024 года факультетом социальных 
наук и массовых коммуникаций совместно с Управле-
нием по работе с иностранными обучающимися и пре-
подавателями была проведена научно-практическая 
конференция «Россия и Балканы в условиях формирую- 
щейся многополярности».

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 

–Ц



ФИНАНСИСТ НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 1716 WWW.FA.RU№ 250 / ФЕВРАЛЬ – МАРТ 2025

Логическим продолжени-
ем конференции стала пле-
нарная сессия. В ходе дискус-
сии ведущие отечественные 
эксперты по Балканскому 
региону проанализирова-
ли актуальное состояние 
отношений России и стран 
Юго-Восточной Европы в ус-
ловиях текущей геополити-
ческой обстановки. 

Также в рамках сессии 
директор Центра средизем-
номорских исследований 
НИУ ВШЭ Е.Г.Энтина и стар-
ший научный сотрудник 
Института славяноведения 
РАН Н.В.Бондарев рассказали 
о своем исследовании, в кото-
ром рассмотрено восприятие 
жителями Сербии бомбарди-
ровок со стороны НАТО. Авто-
рами было отмечено, что бо-

лее 70% населения Сербии не 
только не забыли натовские 
бомбардировки, но и не про-
стили. Экземпляр коллектив-
ной монографии «Долгое эхо 

1999 года» был передан в би-
блиотеку Финансового уни-
верситета в качестве подарка.

Обсуждение текущей обста-
новки в регионе продолжили 
студенты Финуниверситета 
во время воркшопа «Гумани-
тарное сотрудничество стран 
Балканского региона: текущее 
состояние и перспективы раз-
вития» и студенческой сек-
ции, в ходе которых обучаю- 
щиеся презентовали автор-
ские проекты, направленные 
на развитие сотрудничества 
России и стран Юго-Восточ-
ной Европы в области эколо-
гии, высшего образования, 
волонтерского движения, мо-
лодежной политики. 

В ходе дискуссии ведущие отечественные 
эксперты по Балканскому региону 
проанализировали актуальное 
состояние отношений России и стран 
Юго-Восточной Европы в условиях 
текущей геополитической обстановки

“



онференция 
я в л я е т с я 
традицион-
ным меро-
приятием, 
к о т о р о е 

организует кафедра аудита 
и корпоративной отчетности 
факультета налогов, аудита 
и бизнес-анализа Финансово-
го университета. Такие встре-
чи проводятся уже 16 лет, 
и в них традиционно актив-
но участвуют представители 
вузов России, экономических 
субъектов разных регионов 
и отраслей страны, обще-
ственных организаций, дея-
тельность которых связана 
с развитием учетно-контроль-

ной и аналитической работы. 
Как правило, в конференции 
принимают участие и пред-
ставители других стран – пре-
подаватели университетов, 
с которыми сотрудничает 
Финансовый университет, 
специалисты государствен-
ных органов и ведущих пред-
приятий. Основными целя-
ми конференции являются 
обобщение и систематизация 
результатов научных иссле-
дований, проводимых в стра-
не, анализ развития научных 
школ учетно-аналитической 
и контрольной направленно-
сти, определение наиболее 
актуальных научных иссле-
дований в этой области и ис-

пользование их результатов 
в практике работы контроль-
но-аналитических органов на 
всех уровнях управления. 

В 2024 году была выбрана 
тема, в наибольшей мере со-
звучная задачам, которые 
поставлены правительством 
в области развития и совер-
шенствования организации 
учета, анализа и аудита, 
и связанная с оценкой воз-
можностей использования 
российского опыта в реше-
нии вопросов, которые стоят 
в настоящее время перед эко-
номикой страны. 

Выбор темы конференции 
базируется на оценке воз-
можностей использования 
в современных условиях  
теоретико-методологических 
и методических разработок, 
которые проводились под ру-
ководством крупных россий-
ских ученых. С.Б.Барнгольц, 
являясь ведущим аналити-
ком России, возглавляла мно-
гие научные исследования 

2–13 декабря 2024 года прошла XVI Международная 
научно-практическая конференция «Декабрьские чте-
ния памяти С.Б.Барнгольц» на тему «Этапы развития 
экономического анализа и контроля: от организации 
к экосистеме национального хозяйства» с применени-
ем дистанционных технологий.

–К

СОБЫТИЯ 

ЦИФРОВОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
И ЦИФРОВОЕ ПРОСТРАНСТВО 
Цель – ЛИДЕРСТВО
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в области совершенствования 
системы показателей оценки 
деятельности предприятий 
разного профиля, разработа-
ла интересные методические 
материалы по анализу их дея- 
тельности, оценке эффектив-
ности использования имею-
щихся ресурсов и выявлению 
резервов для дальнейшего 
роста и повышения эффек-
тивности. Она возглавляла 
совет по научному сотрудни-
честву вузов России и много 
лет координировала научные 
исследования, проводимые 
учеными вузов страны, ак-
тивно взаимодействуя с веду-
щими производственными 
организациями. В настоящее 
время большое значение име-
ет анализ научного насле-
дования основоположников 
российской научной школы 
в области учета, анализа и ау-
дита и оценка возможностей 
его использования в совре-

менных условиях с учетом  
изменившейся структуры 
экономики страны, организа-
ционно-правовых форм эконо-
мических субъектов и новых 
возможностей, которые от-
крывает цифровизация эконо-
мики в области учета, анализа 
и аудита. Анализ практики ра-
боты показывает, что в настоя- 
щее время применение тра-
диционных методов, широко 
используемых в условиях цен-
трализованной экономики, 

может помочь решить многие 
задачи, которые стоят перед 
отдельными экономически-
ми субъектами, регионами и 
страной в целом.

В процессе подготовки 
конференции удалось об-
судить основные вопросы 
развития учета, отчетности 
и методов контроля, которые 
решаются в научных иссле-
дованиях многих научных 
организаций и реализуют-
ся на практике. Сотрудники 
кафедр факультета налогов, 
аудита и бизнес-анализа 
в течение года на многих 
конференциях и круглых 
столах при обсуждении от-
дельных вопросов выделяли 
те из них, которые требуют 
углубленного исследования 
и широкой апробации на 
предприятиях разных сфер 
деятельности, и приняли 
решение включить их в про-
грамму конференции. 

В конференции приняли 
участие более 350 предста-
вителей научного и про-
фессионального сообществ, 
в том числе 234 человека 
от внешних организаций, 
и 123 работника Финансово-
го университета. Количество 
иногородних участников – 
125 человек, в основном из 
Санкт-Петербурга, Оренбурга, 
Чебоксар, Ставрополя, Екате-
ринбурга, Ростова-на-Дону, 
Новосибирска. Количество 

иностранных участников – 
22 человека, включая пред-
ставителей вузов, с которыми 
мы активно сотрудничаем 
в странах Евразийского эко-
номического союза, из Казах-
стана, Беларуси и Киргизии. 
Постоянным участником на-
шей конференции является 
представитель Университета 
Шоолини (Индия). В конфе-
ренции активное участие 
принимали представители 
общественных организаций, 
связанных с совершенство-
ванием учетно-контрольной 
и аналитической работы в на-
шей стране, представители 
СРО аудиторов Ассоциация 
«Содружество», комитета по 
аудиту РСПП, Ассоциации  
НОВАК, а также ведущих круп-
ных организаций страны – 
ГК  «Росатом», ГК «Ростех», 
ОАО «РЖД», ООО «Газпром- 
энергохолдинг» и других.

Работа конференции про-
водилась в формате пленар-
ного заседания, а также по 
желанию участников конфе-
ренции в объединенной сек-
ции, что обусловлено тесной 
взаимосвязью обсуждаемых 
вопросов в области учета, 
контроля и аналитической 
работы, а также совершен-
ствования корпоративного 
управления. Совместное об-
суждение выделенных про-
блем позволяет в большей 
мере развернуть дискуссию 
с учетом всех участвующих 
и подключенных в дистанци-
онном формате к конферен-
ции коллег.

Открыл пленарное заседа-
ние президент Финансового 
университета д-р экон. наук, 
проф. М.А.Эскиндаров. Он не 
только приветствовал участ-
ников от имени руководства 
университета, но и сделал, по 
существу, глубокий экскурс 
в формирование и развитие 
научной учетно-аналити-
ческой и контрольной шко-
лы в России, особо выделив 
вклад в этот процесс специа- 

В процессе подготовки конференции 
удалось обсудить основные вопросы 
развития учета, отчетности и методов 
контроля, которые решаются в научных 
исследованиях многих научных 
организаций и реализуются на практике
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листов Финансового универ-
ситета за весь период его су-
ществования. Информация, 
содержащаяся в докладе, 
вызвала большой интерес 
у всех участников, которые 
в последующих выступлени-
ях также активно подчерки-
вали значимость разработок 
российских ученых, широ-
кое использование их работ 
в других странах. Такая то-
нальность изложения основ-
ных обсуждаемых вопросов 
поддерживалась не только 
в развернувшейся в секциях 
дискуссии, но и в пленарных 
докладах применительно 
к тематике, которую они рас-
крывали.

В первых докладах пленар-
ного заседания были сфор-
мулированы основные за-
дачи трансформации учета, 
анализа и аудита (контроля), 
полностью соответствующие 
развитию экономики страны 
в современных условиях.

В первом докладе дирек-
тор Департамента регулиро-
вания бухгалтерского уче-
та, финансовой отчетности 
и аудиторской деятельности 
Минфина России д-р экон. 
наук Л.З.Шнейдман, раскрыв 
основные направления госу-
дарственной политики в об-
ласти бухгалтерского учета, 
отчетности и аудита, подчерк- 

нул, что в настоящее время 
необходимо особое внимание 
уделять активному развитию 
учетно-контрольных процес-
сов в соответствии с инфор-
мационными запросами ру-
ководителей и менеджеров, 
учитывая методологическое 
и организационное единство 
их стадий, и реализации на 
разных уровнях управле-
ния. Особое внимание в ре-
шении государственных ор-
ганов управления уделено 
направленности и методоло-
гическому единству методик 
процедур учета и контроля, 
алгоритмизации учетных по-
казателей и анализу их дина-
мики, своевременному выяв-
лению рисков их отклонений 
от намеченного уровня, пол-
ноте отражения в отчетности 
информации, необходимой 
руководителям и менедже-
рам разного уровня, оценке ее 
достоверности и надежности. 

Вопросам развития ауди-
торской деятельности в Рос-
сии были посвящены докла-
ды председателя правления 
СРО аудиторов Ассоциация 
«Содружество», председате-
ля правления фонда НСФО 
И.А.Козырева и главного 
научного сотрудника кафе-
дры учета, анализа и аудита 
экономического факультета 
МГУ имени М.В.Ломоносова, 

вице-президента, директо-
ра по взаимодействию с го-
сорганами СРО аудиторов 
Ассоциация «Содружество» 
д-ра экон. наук, проф. В.Т.Чая, 
которые ознакомили участ-
ников с основными положе-
ниями концепции развития 
аудиторской деятельности 
до 2030 года, подготовлен-
ной к утверждению. В ней 
определены главные зада-
чи, направления и формы 
аудиторской деятельности 
с учетом активного развития 
внутреннего контроля и ауди-
та в рамках экономических 
субъектов, изменения роли 
корпоративных структур 
в организационно-правовых 
формах разных сфер деятель-
ности и трансформации уче-
та и бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности.

Большой интерес вызвал 
доклад завкафедрой финан-
сового менеджмента Инсти-
тута финансовых технологий 
и экономической безопасно-
сти НИЯУ МИФИ д-ра экон. 
наук В.Г.Когденко, которая 
дала характеристику основ-
ным направлениям исследо-
ваний в области экономиче-
ского анализа, подчеркнув 
активную работу по его раз-
витию на мезоуровне и опре-
делив те задачи, которые 
непосредственно связаны 
с направлениями трансфор-
мации учета и контроля, вы-
деленными в нормативных 
документах. Это позволило 
четко определить новые на-
правления аналитической 
работы и, самое главное, орга-
ническую ее увязку с общим 
развитием организационных 
структур, повышением инно-
вационности экономики и по-
явлением новых сфер дея- 
тельности.

Участники с большим инте-
ресом выслушали доклады, 
в которых рассматривались 
направления совершенство-
вания подготовки специа-
листов нашего профиля –  
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аудиторов, внутренних кон-
тролеров и аудиторов, биз-
нес-аналитиков, а также 
специалистов, умеющих ра-
ботать с большими базами 
данных, то есть тесно сотруд-
ничающих со статистиками. 
Кроме того, в докладах была 
показана необходимость 
большей ориентации уси-
ления учетно-контрольной 
и аналитической подготов-
ки финансовых менедже-
ров. Этим вопросам были 
посвящены доклады главно-
го методиста АНО «Единая 

аттестационная комиссия», 
профессора базовой кафедры 
финансовой и экономической 
безопасности РЭА имени  
Г.В.Плеханова д-ра экон. наук 
Н.А.Казаковой, завкафедрой 
аудита и корпоративной от-
четности факультета нало-
гов, аудита и бизнес-анализа 
Финансового университета 
д-ра экон. наук, проф. Р.П.Бу-
лыги, профессора кафедры 
бизнес-аналитики факуль-
тета налогов, аудита и биз-
нес-анализа Финансового 
университета д-ра экон. наук 
В.И.Бариленко. Большое вни-
мание в этих докладах было 
уделено расширению подго-
товки в области цифровиза-
ции экономики и развития 
новых возможностей, кото-
рые дает цифровизация для 
учетно-контрольных и ана-

литических процессов. При 
этом подчеркивалась необхо-
димость усиления практико- 
ориентированного образова-
ния, направленного на раз-
работку стартап-проектов 
как формы подготовки вы-
пускных квалификацион-
ных работ. Особое внимание 
было уделено необходимости 
преемственности программ 
подготовки бакалавров, ма-
гистров и тем для исследова-
ний аспирантами.

Во всех установочных 
документах особое внима-

ние в настоящее время уде-
ляется развитию учетно- 
контрольных процессов, 
происходящих на мезоуров-
не, поэтому подчеркивалась 
необходимость разработки 
методов учета, анализа и кон-
троля, адекватных требовани-
ям новых организационно- 
правовых форм, – корпоратив-
ного учета, корпоративной от-
четности и корпоративного 
контроля.

Особо следует отметить до-
клад заместителя начальника 
службы ФКУ «92 финансовая 
экономическая служба Мини-
стерства обороны Российской 
Федерации» канд. экон. наук 
А.Л.Колесника, защитившего 
в Финансовом университете 
кандидатскую диссертацию. 
Он очень четко показал зна-
чимость знаний организа-

ции внутреннего контроля 
в реальном обеспечении це-
левого эффективного исполь-
зования бюджетных средств 
на примере роли финансового 
контроля у получателей бюд-
жетных средств Минобороны 
Российской Федерации в усло-
виях СВО. 

Большой интерес вызвал 
доклад профессора кафедры 
бухгалтерского учета и ана-
лиза Санкт-Петербургского 
экономического университе-
та, соучредителя АО «Техно-
логия доверия – Аудит» д-ра 
экон. наук В.Я.Соколова, рас-
крывшего возможности ис-
пользования в современных 
условиях разработок россий-
ских ученых в области учета, 
анализа и контроля.

На пленарном заседании 
выступили специалисты 
других стран. Ассоциирован-
ный профессор факультета 
управленческих наук индий-
ского Университета Шоолини 
д-р Чандер Мохан Гупта рас-
крыл восприятие студента-
ми факультета менеджмента 
преступлений белых ворот-
ничков в организациях и мер 
по борьбе с ними, завкафед- 
рой бухгалтерского учета 
и аудита Карагандинского 
университета Казпотребсою-
за (Казахстан) д-р экон. наук  
В.И.Березюк рассмотрела во-
просы гармонизации учетно- 
контрольных процессов 
в рамках Евразийского эко-
номического союза.

Интересно были изложе-
ны вопросы использования 
AI в системах бухгалтерского 
учета на основе сопоставле-
ния программных продук-
тов США и России в докладе 
М.А.Дмитриевой, соискателя 
MD Университета Атланты 
и аспиранта Сибирского госу-
дарственного университета. 

На пленарном заседании 
было заслушано 23 доклада, 
обсуждение которых продол-
жилось во второй день конфе-
ренции.

Все участники старались выделить узловые 
проблемы, подчеркивая значимость 
и рациональную последовательность 
проведения изменений в учетно-контрольных 
процессах, проверяя их реальную 
востребованность и подготовленность 
российских предприятий к их внедрению
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Второй день был посвящен 
секционной работе, однако 
по желанию участников кон-
ференции и с учетом взаи-
мосвязи всех обсуждаемых 
проблем было принято реше-
ние провести объединенное 
заседание секций и обеспе-
чить расширение дискусси-
онного обсуждения проблем, 
выделенных из докладов пле-
нарного заседания. Это опре-
делило возможность более 
широкого и активного уча-
стия многих присутствую- 
щих и присоединившихся 
в дистанционном формате 
участников конференции. 
Модераторами секционно-
го заседания стали руково-

дители секций – профессор 
кафедры бизнес-аналитики 
факультета налогов, аудита 
и бизнес-анализа Финансо-
вого университета д-р экон. 
наук В.И.Бариленко и заме-
ститель заведующего кафед- 
рой аудита и корпоративной 
отчетности факультета нало-
гов, аудита и бизнес-анализа 
Финансового университета 
д-р экон. наук И.Ф.Ветрова. 
Дискуссия происходила весь-
ма оживленно. Все участники 
старались выделить узло-
вые проблемы, подчеркивая 
значимость и рациональную 
последовательность прове-
дения изменений в учетно- 
контрольных процессах, про-
веряя их реальную востребо-
ванность и подготовленность 

российских предприятий к 
их внедрению. В результа-
те дискуссии были сформу-
лированы предложения по 
ведущим направлениям со-
вместных исследований и 
определению приоритетов их 
выполнения. 

Особое удовлетворение вы-
звала работа молодежных сек-
ций. На конференции их было 
14, в которых приняли участие 
383 студента разных уровней 
подготовки – бакалавры, ма-
гистры, аспиранты. Следует 
отметить, что в этом году боль-
шое число студентов-участни-
ков предпочли непосредствен-
ное общение, то есть очное 
посещение мероприятия, что 

позволило более активно раз-
вернуть дискуссию по обсуж-
даемым вопросам. В рамках 
молодежных секций широкое 
участие приняли предста-
вители многих факультетов 
Финуниверситета, подчер-
кивая в своих выступлениях 
значимость учетно-аналити-
ческих знаний и умения кон-
тролировать происходящие на 
предприятиях процессы для 
многих работников органов 
управления. Это позволило 
студентам нашей специально-
сти более четко понять запро-
сы менеджеров, маркетологов, 
специалистов в области об-
работки и формирования баз 
данных и сориентироваться 
в направлениях собственных 
исследований. 

Следует также отметить, 
что наша молодежь актив-
но поддерживает лучшие 
традиции университета, 
развивая сотрудничество 
с коллегами других вузов, 
что активно содейству-
ет формированию еди-
ной российской учетно- 
аналитической и научно- 
экономической школы в 
целом. Об этом свидетель-
ствует расширение участия 
в работе конференции пред-
ставителей других вузов, 
причем не только москов-
ских, но и из других регио-
нов и стран. Это наилучшее 
доказательство интереса 
российских студентов к об-
суждаемым на конферен-
ции вопросам и серьезного 
отношения руководства ву-
зов к развитию научной ра-
боты студентов как важного 
звена их подготовки. 

В этом году, как и в про-
шлые годы, ряд представи-
телей вузов России и других 
стран, с университетами ко-
торых мы активно сотрудни-
чаем, представили доклады, 
завоевавшие призовые места 
на конференции. Значимость 
и дискуссионность проблем, 
которые обсуждались на 
молодежных секциях, хоро-
шо видны из их названий: 
«Коллаборация учетных си-
стем и цифровых решений 
в системе корпоративной от-
четности» (для бакалавров); 
«Фактор ESG в рискориенти-
рованной модели контроля» 
(для бакалавров); «Инфор-
мационная система управ-
ления бизнесом» (кластер); 
«Корпоративная отчетность: 
новые аналитические возмож-
ности, тренды, перспективы» 
(для магистров); «Учетно-ана-
литические и  контрольные 
инструменты цифровой эко-
номики» (для аспирантов); 
«Формирование экосисте-
мы современного бизнеса: 
проблемы и перспективы» 
(для бакалавров); «Основы 

Наша молодежь активно поддерживает 
лучшие традиции университета, развивая 
сотрудничество с коллегами других вузов, 
что активно содействует формированию 
единой российской учетно-аналитической 
и научно-экономической школы в целом
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функционирования учетно- 
аналитических систем» 
(для бакалавров); «Развитие 
информационно-аналити-
ческого обеспечения меха-
низма принятия бизнес- 
решений» (для магистров); 
«Финансовый анализ и ин-
вестиционные стратегии» 
(кластер); «Налоговый учет 
и налоговые риски бизнеса 
и физических лиц»; «Совре-
менные тенденции таможен-
ного регулирования, между-
народного налогообложения 
и таможенного контроля»; 
«Налоговая политика и ре-
формирование националь-
ных налоговых систем 
в условиях цифровизации 
экономики» (кластер); «Ак-
туальные вопросы учета и ау-
дита в условиях санкционно-
го давления на банковский 
и производственный сектора 
России» (для бакалавров); 
«Экономическая экосистема 
как вектор развития бухгал-
терского учета и бухгалтер-
ской (финансовой) отчетно-
сти» (для бакалавров).

Очень порадовало единое 
мнение всех молодежных 
секций о том, что нужно раз-
вивать методологию учетно- 
аналитических и контроль-
ных процессов как базу фор-

мирования достоверной 
и полной информационной 
системы, необходимой для 
принятия эффективных ре-
шений задач, стоящих перед 
экономикой страны.

Молодежь отметила, что 
в процессе обучения широ-
ко использует работы своих 
учителей – современных пре-
подавателей вузов и осново-
положников наших научных 
школ, постоянно обращает 
внимание на возможности 
использования их разработок 
в практической деятельно-
сти предприятий, на которых 
студенты проходят практику 
или работают. Обмен мне-
ниями с молодежью помога-
ет нашим преподавателям 
выбрать наиболее сложные 
и нераскрытые проблемы 
и включать их в состав про-
грамм, а молодежи – больше 
понимать и оценивать насле-
дие наших учителей, воспи-
тывая уважение к их работам 
и раскрывая возможности их 
использования на современ-
ном этапе.

Участники конференции 
высказали полную удов-
летворенность организа-
цией работы конференции, 
слова благодарности за воз-
можность принять участие 

в дискуссии в различных 
формах и выразить свое 
отношение к обсуждае-
мым проблемам. Участни-
ки конференции надеются 
на продолжение дискуссии 
на страницах научных жур-
налов Финансового уни-
верситета и других вузов. 
Многие участники активно 
поддерживают опыт кафед- 
ры аудита и корпоратив-
ной отчетности факультета 
налогов, аудита и бизнес-а-
нализа по проведению в те-
чение года круглых столов 
по более глубокому обсуж-
дению отдельных проблем, 
которые были обозначены 
на данной конференции. 
Этот опыт сложился уже 
в течение нескольких лет. 
Участники также отметили 
дружественную атмосферу, 
уважение ко всем выска-
зываниям, звучавшим на 
конференции, и стремление 
учесть их предложения в за-
ключительных документах.

Ряд вузов предложили свои 
площадки для проведения 
круглых столов и встреч, по-
священных не только памя-
ти С.Б.Барнгольц, но и других 
основоположников учетно- 
контрольной и аналитиче-
ской школы России.
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ПЕНСИОННЫЕ ПРОГРАММЫ 
КАК СОЦИАЛЬНАЯ ОСНОВА 
НОВОЙ ЭКОНОМИКИ РОССИИ 
В конце августа 2024 года совет директоров крупнейшего негосударственного пенси-
онного фонда России по размеру активов – НПФ ВТБ избрал генеральным директором 
Андрея Александровича Осипова, давно зарекомендовавшего себя как эффективного 
менеджера розничного сектора. В настоящее время перед НПФ ВТБ стоят амбициоз-
ные задачи по дальнейшему росту, цифровизации бизнес-процессов и активной рабо-
те в рамках программы долгосрочных сбережений. 
Андрей Александрович окончил экономический факультет МГУ имени М.В.Ломоносова. За 
его плечами работа в крупнейших банках группы ВТБ на руководящих позициях. В разные 
годы занимался разви-
тием ипотечного и роз-
ничного бизнеса, входил 
в советы директоров 
дочерних компаний 
группы – «ВТБ Страхова-
ние», «ВТБ Пенсионный 
фонд», «Мультибонус». 
Последние полтора 
года отвечал за разви-
тие розничного бизнеса 
АО «Почта Банк». В ходе 
беседы с экспертом мы 
обсудили главные идеи 
прошедшего IX Меж-
дународного форума 
Финансового универ-
ситета «Новая эконо-
мическая политика 2.0: 
от адаптации к рывку», 
перспективы развития 
российской экономики 
и роль корпоративных 
пенсионных программ 
негосударственных пен-
сионных фондов в ней, 
а также результаты но-
вой программы долго-
срочных сбережений, 
которая была запущена 
государством для граж-
дан в 2024 году.

– Андрей Александрович, на 
прошедшем в конце ноября 
IX Международном форуме 
Финансового университета 
участники обсудили перспек-
тивы российской экономики 
в новой реальности. Был обо-
значен курс на ее динамичное 
развитие. Какие, по вашему 
мнению, важные мысли были 
озвучены в ходе обсуждения 
главной темы мероприятия?
– В рамках сотрудничества 

с Финансовым университетом 
мы уже второй год подряд при-
нимаем участие в форуме. Это 
значимая площадка для об-
суждения стратегии развития 
экономики, которая объединя-
ет ключевых экспертов – пред-
ставителей государственной 
власти, бизнеса, финансового 
рынка, научного сообщества. 
В этом году направление дис-
куссии о новых точках роста 
задал министр финансов Антон 
Силуанов. Он отметил важность 
развития в среднесрочной пер-
спективе собственного финан-
сового сектора без привязки к 
иностранным инвесторам. Для 
этого необходимы соответст- 
вующие инструменты «длин-
ных денег», в числе которых про-

грамма долгосрочных сбереже-
ний, ИИС и другие финансовые 
продукты. И это действитель-
но так, развитие финансового 
рынка предполагает, что сбере-
жения работают как на их соб-
ственников, так и на экономику 
в целом. 

Необходимость привлечения 
«длинных денег» подчеркива-
лась и в выступлении ректора 
Финансового университета 
Станислава Прокофьева. Он 
отметил, что для развития ин-
ституционального инвестиро-
вания в первую очередь можно 
задействовать банки и инвести-
ционные институты, которыми 
как раз и выступают негосудар-
ственные пенсионные фонды.

– В числе отличительных при-
знаков современного бизнеса 
участники форума назвали 
новую корпоративную этику 
с особым вниманием к кадрам. 
Может ли программа долго-
срочных сбережений стать 
драйвером для социально зна-
чимых изменений?
– Безусловно. Благодаря кор-

поративным пенсионным про-
граммам, которые НПФ реали-
зуют преимущественно для 
крупных промышленных пред-
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приятий, у работодателей уже 
есть эффективный инструмент 
для мотивации и удержания 
персонала. Особой популярно-
стью пользуются паритетные 
программы, которые построены 
на принципе совместного нако-
пления корпоративной пенсии. 
Например, 4% от зарплаты идет 
на будущий пенсионный счет 
от работника, столько же добав-
ляет со своей стороны компа-
ния. НПФ аккумулирует и 
инвестирует эти средства, 
осуществляет выплаты, а 
работодатель обеспечи-
вает софинансирование 
на этапе накопления 
с учетом определен-
ных договором ко-
эффициентов. 

С прошлого года 
появилась воз-
можность ком-

бинировать корпоративные 
пенсионные программы с ПДС. 
Представьте, какой в этом слу-
чае получается эффективный 
инструмент с уникальными 
характеристиками. Участвуя в 
такой комплексной программе, 
сотрудник может делать взносы 
и получать на них софинанси-
рование сразу из двух источ-
ников – и от работодателя, и от 
государства. Добавим к этим 
средствам инвестиционный до-
ход от НПФ и ежегодные налого-
вые вычеты. 

В прошлом году НПФ ВТБ 
уже реализовал такую интегра-
цию программы долгосрочных 
сбережений в корпоративные 
пенсионные программы ряда 
предприятий-вкладчиков, в том 

числе мы начали с себя, и вне-
дрив ее для сотрудников фонда. 
Мы даже получили за этот про-
ект премию Investment Leaders 
2024 в номинации «Корпора-
тивная программа года» в ка-
тегории «Инвестиции в чело-
веческий капитал». И сегодня 
мы видим, как у руководителей 
HR-подразделений на предпри-
ятиях, с которыми мы сотруд-
ничаем по корпоративному 
направлению, формируется все 
больший интерес к ПДС.

Долгосрочные сбережения 
могут обеспечить дополни-
тельные финансовые гарантии 
специалистам – работникам 
крупных градообразующих 
предприятий, и одновременно 
с этим бизнес получает новый 

усиленный инструмент для мо-
тивации. В условиях дефицита 
на рынке кадров корпоратив-
ные программы с ПДС могут 
стать маркером привлекатель-
ности компаний, аккумулируя 
вокруг них человеческий капи-
тал. Поэтому одним из важных 
условий успешного развития 

ПДС является реализа-
ция законодатель-

ных инициатив, 
направленных на 
повышение при-
влекательности 
долгосрочных сбе-
режений. Напри-
мер, распростра-
нение налоговых 
преференций для 

работодателей, ко-
торые софинанси-

руют взносы своих  
сотрудников в ПДС.

– Привлечение в про-
грамму возможно в  том 

числе благодаря ее про-
движению на местах. Расска-
жите, как в этом направлении 
сейчас организовано сотрудни-
чество НПФ ВТБ и Финансового 
университета?
– Мы осознаем важность 

работы на местах, поэтому 
представители фонда активно 
взаимодействуют с предприя-
тиями – корпоративными кли-
ентами. Такая работа ведется 
на регулярной основе и со все-
ми подразделениями нашего 
партнера Финансового универ-
ситета. Специалисты рассказы-
вают о преимуществах участия 
в программе долгосрочных 
сбережений, объясняют ее осо-
бенности, отвечают на вопросы. 
Договор можно заключить на 
встрече с представителями на-
шего фонда или дистанционно.

Для 50 тысяч учащихся уни-
верситета программа пред-
ставляет собой инструмент 
долгосрочного инвестирования 
в свое будущее. Например, если 
человек начнет копить с 20 лет, 
то уже в 35 лет сможет забрать 
всю накопленную сумму сразу, 
используя ее на любую цель, 

Долгосрочные сбережения могут 
обеспечить дополнительные финансовые 
гарантии специалистам, и одновременно 
с этим бизнес получает новый усиленный 
инструмент для мотивации
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которую он себе изначально 
поставил, например на улучше-
ние жилищных условий. Чем 
раньше он сформирует капи-
тал, тем больше возможностей 
у него будет в дальнейшем.

Сотрудничество с Финансо-
вым университетом не ограни-
чивается только деловым пар-
тнерством. Недавно мы вместе 
провели конкурс научных работ, 
нашедший отклик среди уча-
щихся. Также у нас предусмо-
трены именные стипендии, на-
пример, в сентябре мы вручили 

их пяти отличившимся студен-
там. Для студентов, решивших 
проверить свои навыки, пред-
усмотрена практика в фонде.

– Давайте подробнее оста-
новимся на преимуществах 
программы долгосрочных сбе-
режений для сотрудников и уча-
щихся, в чем они заключаются?
– Программа привлекательна 

многообразием своих возмож-
ностей для создания личных 
накоплений. С ее помощью лег-
ко перевести накопительную 
пенсию в стартовый капитал, 
участвующий в формировании 
будущих сбережений. На вне-
сенные в НПФ средства пред-
усмотрено государственное со-
финансирование до 36 тысяч 
рублей в год в течение 10 лет. 
Также можно вернуть до 88 ты-
сяч рублей налогового вычета 
при сумме личных взносов до 
400 тысяч рублей за каждый 
календарный год. При этом 
на всю сумму счета участника 
программы по итогам каждого 
года начисляется инвестици-
онный доход, который не может 
уйти в минус по итогам каж-

дых 5 лет. Сохранность сбере-
жений в пределах 2,8 миллио- 
на рублей гарантирует Агент-
ство страхования вкладов.

Получить выплаты можно 
при наступлении оснований по 
возрасту (55 лет для женщин и 
60 лет для мужчин) либо через 
15 лет с момента заключения 
договора долгосрочных сбере-
жений. Средства также можно 
использовать досрочно без по-
тери инвестдохода для оплаты 
дорогостоящего лечения или 
при потере кормильца. 

– Какие важные итоги ПДС 
можно отметить за 2024 год 
и на чем будут сконцентриро-
ваны силы в 2025-м?
– В 2024 году более 730 тысяч 

человек стали участниками 
программы долгосрочных сбе-
режений в НПФ ВТБ и напра-
вили на свои сберегательные 
счета свыше 34 миллиардов 
рублей. Это без учета заяв-
ленных к переводу средств по 
ОПС. Ожидаем, что в 2025 году 
интерес к ПДС значительно 
усилится. 

Конечно, в этом году перед 
нами стоят более амбициоз-
ные задачи, которые в первую 
очередь будут направлены на 
активное продвижение ПДС, 
включая модернизацию циф-
рового клиентского пути и мо-
дификацию продукта с учетом 
отдельных категорий клиен-
тов, а также наращивание биз-
нес-показателей в целом. Се-
годня НПФ ВТБ уже является 
лидером рынка, занимая пер-
вое место по объему активов, 
количеству застрахованных 
лиц и объему пенсионных на-

коплений. Более 10,7 миллиона 
человек доверили нам форми-
рование своих пенсионных 
средств и долгосрочных сбе-
режений, объем активов под 
управлением фонда составля-
ет более 1 триллиона рублей. 

В текущем году мы также 
продолжим развивать корпора-
тивные пенсионные програм-
мы для наших вкладчиков, вне-
дряя новые сервисы и повышая 
качество клиентского обслужи-
вания. На сегодняшний день 
программы НПФ ВТБ реализу-
ют более 1000  предприятий из 
различных отраслей экономи-
ки, доверяя нам формирование 
дополнительного капитала для 
своих сотрудников. 

– Действительно масштаб-
но. О чем бы еще вы хотели 
сказать уже от себя именно 
молодому поколению, нашим 
студентам?
– У молодых людей есть одно 

неоспоримое преимущество 
во времени. Построить личное 
финансовое благополучие бу-
дет намного проще, если заду-
мался о нем заранее. 

Мыслить на перспективу нуж-
но сделать своей привычкой. На 
всех этапах своей жизни важно, 
не останавливаясь, приумно-
жать ее качество шаг за шагом. 
Сейчас для этого есть все воз-
можности, в том числе упомя-
нутые программы от НПФ. Чем 
раньше мы вкладываем в свое 
будущее, тем крепче становится 
фундамент для него.

– Андрей Александрович, бла-
годарим за интересную беседу 
и надеемся на ее продолжение. 
Желаем вам осуществления 
задуманного и новых профес-
сиональных достижений! 

АО «НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» (лицензия № 269/2 от 
18.10.2007), 129110, г. Москва,  
ул. Гиляровского, 
д. 39, стр. 3, тел. 
8-800-775-25-35,  
vtbnpf.ru. Член 
СРО НАПФ 
с 17.12.2015

Мыслить на перспективу нужно сделать 
своей привычкой... Чем раньше мы 
вкладываем в свое будущее, тем крепче 
становится фундамент для него

“
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амая жесто-
кая, самая 
кровопро-
литная вой- 
на в отече-
с т в е н н о й 

истории, стоившая народам, 
населявшим СССР, 27 милли-
онов жизней и бесчисленных 
материальных и иных потерь, 
не только принесла мир, но 
и надежду на то, что такой 
кошмар никогда больше не 
повторится. Не должен повто-
риться. Хотелось верить, что 
народы мира и их правители 
получили такую прививку 
от войны, которая будет дей-

ствовать бесконечно. Однако 
история в очередной раз дока-
зала, что человеческая память 
коротка и ничего вечного не 
бывает. И поэтому сегодня нам 
снова приходится доказывать 

всему миру, что мы не только 
имеем право на существова-
ние и место под солнцем, но 
что нас надо уважать и с на-
шими жизненно важными ин-
тересами тоже надо считаться.

НАРОДНЫМ ГЕРОЯМ 
ЧЕСТЬ И СЛАВА!

9 мая 2025 года исполнится 80 лет с момента окончания Великой Отечественной 
войны, длившейся долгих 1418 дней и ночей. Война, которой, как казалось, никогда 
не будет конца, закончилась в Берлине, логове гитлеровского фашизма, полной, 
безоговорочной капитуляцией врага. 

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба 
Н.З.Кунц, председатель Совета ветеранов Финансового университета   

–С

ДЕНЬ В ИСТОРИИ 

До 1941 года героями Советского Союза  
стали 630 человек за мужество и героизм. 
За подвиги, совершенные в годы 
Великой Отечественной войны, героями 
Советского Союза стали 108 человек

“
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Война любого народа про-
тив иноземного вторжения, за 
свое существование и свободу 
всегда рождает героев. Народ 
России не исключение и даже, 
пожалуй, наоборот. За более 
чем тысячелетнюю историю 
народам, населявшим тер-
риторию нашей страны, при-
шлось вести не одну войну за 
свою независимость. И у каж- 
дой из этих войн были свои 
герои. В нашей истории без 
труда можно найти немало 
примеров не только личного 
героизма, но и массового. Речь 
об этом шла на заседании Про-
фессорского клуба 28 ноября 
прошлого года, которое было 
проведено в соответствии 
с планом мероприятий наше-
го университета и посвящено 
80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. В кон-
тексте этого события было 
логично вспомнить о высоком 
звании Героя Советского Со-
юза. Тем более что 8 декабря 
2024 года исполнилось 90 лет 
с момента учреждения этого 
почетного звания.

С докладом на эту тему вы-
ступил полковник в отставке 
Николай Зыгмунтович Кунц, 
руководитель совета ветера-
нов нашего университета, 
член Союза писателей России, 
автор целого ряда изданий 
и статей, посвященных выда-
ющимся сынам Отчизны. 

Его выступление началось 
с представления и характери-
стики высших знаков отли-
чия Российской империи, ко-
торые действуют до сих пор. 
Это, образно говоря, предтечи 
звания Героя Советского Сою-
за. Они следующие:

– орден Андрея Первозван-
ного – первый орден в исто-
рии государства (1698), учре-
жденный для награждения 
военных. Первым кавале-
ром этого ордена стал гене-
рал-фельдмаршал Федор Го-
ловин в 1699 году; 

– орден Святого Георгия – 
высшая воинская награда 
в Российской империи, уч-
режденная Екатериной Вто-
рой в 1769 году в день свято-
го Георгия;

Знак на орденской 
цепи и звезда ордена 
Святого Апостола 
Андрея Первозванного, 
знак в виде креста к ордену 
Святого Апостола Андрея 
Первозванного с мечами  
(1698–1917) 

Императорский орден 
Святого Благоверного Князя 
Александра Невского на ленте, 
знак в виде креста к ордену 
Святого Благоверного Князя 
Александра Невского, звезда 
к ордену Святого Александра 
Невского (1725–1917)

Императорский военный 
орден Святого Великомученика 
и Победоносца Георгия 
(орден Святого Георгия) 
на ленте, знак ордена III степени 
для офицеров нехристианской 
веры, звезды ордена Святого 
Георгия (1769–1917)   

Медаль «Золотая Звезда» – государственная награда 
России. Учреждена в 1992 году как знак отличия к званию 

«Герой Российской Федерации». Согласно положению звание 
присваивается президентом Российской Федерации за заслуги 

перед государством и народом, связанные с совершением 
геройского подвига

Медаль «Золотая Звезда» – 
знак отличия лиц, удостоенных 
звания Героя Советского 
Союза. Учрежден 1 августа 
1939 года. Одновременно 
с медалью вручался высший 
орден СССР – орден Ленина 
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– орден Святого Алексан-
дра Невского (1725) – один 
из самых почетных орденов 
в Российской империи и са-
мый большой долгожитель, 
сохранившийся в СССР и су-
ществующий в Российской 
Федерации.

Переходя к основному 
аспекту темы нашего засе-
дания, докладчик отметил, 
что звание «Герой Советско-
го Союза» было учреждено 
постановлением ЦИК СССР 
16 апреля 1934 года. Лицам, 
удостоенным этого звания, 
вручалась высшая награда 

СССР  – орден Ленина, медаль 
«Золотая Звезда» (с 16 октября) 
и особая грамота ЦИК СССР, 
а с декабря 1937 года – Президи-
ума Верховного Совета СССР. 
Первыми героями стали участ-
ники спасения челюскинцев 
летчики А.В.Ляпидевский, 
С.А.Леваневский, В.С.Молоков, 
Н.П.Каманин, М.Т.Слепнев, 
М.В.Водопьянов и И.В.Доро-
нин. За годы советской власти 
звание «Герой Советского Со-
юза» присвоено 12 862 сынам 
и дочерям нашей родины, в 
том числе 11 740 за подвиги, 
совершенные в годы Великой 
Отечественной войны (168 че-
ловек – в мирное время).

До 1941 года героями Совет-
ского Союза стали 630 человек 
за мужество и героизм, про-
явленные во время Советско- 
финляндской войны, в боях на 
реке Халхин-Гол, у озера Хасан, 
на гражданской войне в Испа-
нии, а также при совершении 
дальних перелетов и проведе-
нии полярных исследований. 
За подвиги, совершенные 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, героями Советско-
го Союза стали 108 человек. 
В послевоенное время этого 
высокого звания были удо-
стоены 492 человека, помимо 
упомянутых выше 168 чело-
век. Среди них – летчики-кос-
монавты, советские воины, 
выполнявшие интернацио-

Указом Президента РФ от 8 августа 2023 года за мужество 
и героизм, проявленные при исполнении воинского долга, 
ефрейтору Алексею Михайловичу Неустроеву присвоено 
звание Героя Российской Федерации с вручением знака 
особого отличия – медали «Золотая Звезда»

Первыми героями Российской 
Федерации 11 апреля 1992 года 
стали генерал-майор С.С.Осканов 
(посмертно), который ценой 
своей жизни увел падающий  
самолет от жилых домов,  
и летчик-космонавт С.К.Крикалев  
за семь выходов в открытый космос

“
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нальный долг в Демократиче-
ской Республике Афганистан, 
ликвидаторы аварии на Чер-
нобыльской АЭС, испытатели 
новой техники, подводники и 
водолазы. Только за мужество 
и героизм, проявленные в Аф-
ганской войне 1979–1989 годов, 
звания Героя Советского Сою-
за удостоены 85 военнослужа-
щих, 28 из них посмертно.

Продолжением советского 
опыта обоснованно считается 
звание «Герой Российской Фе-
дерации», учрежденное Зако-
ном Российской Федерации от 

20 марта 1992 года. Героям Рос-
сийской Федерации вручается 
знак особого отличия – медаль 
«Золотая Звезда» с надписью 
на оборотной стороне «Герой 
России» и подписанная Прези-
дентом России грамота о при-
своении звания Героя Россий-
ской Федерации.

Первыми героями Россий-
ской Федерации 11 апреля 
1992 года стали генерал- 
майор С.С.Осканов (посмер-
тно), который ценой своей жиз-
ни увел падающий самолет от 
жилых домов, и летчик-кос-

монавт С.К.Крикалев за семь 
выходов в открытый космос, 
ранее удостоенный звания 
Героя Советского Союза за са-
мый длительный на тот пери-
од космический полет. Судя 
по открытым источникам, ко-
личество героев Российской 
Федерации составляет более 
1500 человек, из них более 
500 звание присвоено посмер-
тно. За участие в операции 
по наведению конституцион-
ного порядка в Чеченской Ре-
спублике и Республике Даге-
стан этого почетного звания 
удостоены 479 военнослу-
жащих. Выполнение боевых 
задач на территории Сирии 
и проведение специальной 
военной операции требова-
ли и ежедневно требуют от  
воинов проявления муже-
ства и героизма. И Родина до-
стойно оценивает их ратные 
дела. Численность лиц, за-
служивших высшее отличие 
Российского государства, по-
стоянно увеличивается. Двое 
из героев – участников СВО 
учатся сейчас в  нашем уни-
верситете. Это студент бака-
лавриата факультета «Выс-
шая школа управления» 
Алексей Неустроев и студент 
магистратуры Института от-
крытого образования Балдан 
Цыдыпов. 

Специальная военная опе-
рация на Украине, начавша-
яся 24 февраля 2022 года, 
породила немало героев. 
Происходит это закономер-
но. Потому что в этой опера-
ции народы России защища-
ют в Донбассе и на Украине 
в целом не только своих со-
братьев по языку, вере и тра-
дициям, но и свое право на 
существование и свои инте-
ресы в этом мире.

Тема заседания никого не 
оставила равнодушным. Наи-
более активное участие в ее 
обсуждении приняли профес-
сора В.Н.Сумароков, В.И.Бари-
ленко, С.Л.Орлов, Я.А.Пляйс, 
доцент А.С.Кисляков.

Указом Президента РФ от 11 июня 2022 года за героизм 
и мужество, проявленные при исполнении воинского долга, 
гвардии лейтенанту Балдану Баировичу Цыдыпову присвоено 
звание Героя Российской Федерации с вручением знака 
особого отличия – медали «Золотая Звезда»
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– Вячеслав, для начала расска-
жите, как сложился ваш путь 
в Финансовом университете 
и чем особенно запомнилось 
обучение?
– Мой путь в Финансовом уни-

верситете начался в 2010 году, 
когда я впервые поступил на 
управленческую специаль-
ность. Параллельно я исполь-
зовал возможность учебы за ру-
бежом в Высшей коммерческой 
школе города Труа во Франции. 
Это было невероятно ценным 
опытом. Помимо изучения биз-
нес-дисциплин, я погрузился 
в международную среду и уви-
дел, как могут работать компа-
нии и государственные струк-
туры в различных странах. 

Позже я решил продолжить об-
разование и окончил магистра-
туру международного финансо-
вого факультета и аспирантуру 
на кафедре мировой экономи-
ки и  мировых финансов. Все 
эти этапы позволили мне объ-
единить международный опыт 
с глубоким пониманием рос-
сийской специфики, что крайне 
важно в моей сегодняшней ра-
боте. Именно благодаря этому 
симбиозу я  научился мыслить 
шире и смотреть на задачи ком-
плексно, учитывая и  эконо-
мические, и управленческие 
аспекты.

– Вы долгое время работали 
в международном консалтинге, 
финансах. Расскажите, как про-

изошел переход в IT и что имен-
но подтолкнуло вас к этому?
– Действительно, я начинал 

в финансовой сфере, работал 
в международной компании 
Ernst & Young, где занимался 
консалтингом в рамках M & A. 
Далее в АФК «Система» и ВЭБ.РФ 
я также развивался в сфере кор-
поративных финансов. В ВЭБ.РФ  
я реализовал приоритетные 
инвестиционные проекты на 
Дальнем Востоке и в Арктике 
в общей сложности более чем 
на 1,5 млрд долларов. В процессе 
взаимодействия с госорганами 
я все больше замечал нехватку 
продвинутых цифровых ин-
струментов. Традиционные под-
ходы в госуправлении не всегда 

ВЯЧЕСЛАВ ЛАПЕНКОВ:  
от студенческой скамьи до национальной премии  
«РОССИЯ – СТРАНА ВОЗМОЖНОСТЕЙ» 
Сегодня мы говорим с Вячеславом Лапенковым, выпускником Финансового универси-
тета сразу по двум направлениям – управленческому и экономическому. Вячеслав так-
же учился в ESC Troyes во Франции. Но, несмотря на впечатляющую географию образо-
вания, своим главным приоритетом считает развитие России. Его достижения говорят 
сами за себя: он стал финалистом национальной премии «Россия – страна возможно- 
стей» и получил статуэтку «За вклад в создание возможностей в России». Вячеслав по-
делился с «Финансистом» деталями своих проектов, вдохновляющей историей успеха 
и планами на будущее.

ОБЩЕЕ ДЕЛО 



были эффективными в быстро 
меняющихся условиях. Так 
я постепенно перешел в сферу 
цифровой трансформации, где 
могу применять свой опыт для 
разработки и внедрения техно-
логических решений, работаю-
щих на благо государства, биз-
неса и людей.

– Вы стали финалистом на-
циональной премии «Россия – 
страна возможностей» в но-
минации «IT и искусственный 
интеллект». Что для вас зна-
чит это достижение?
– Для меня это знак того, что 

мои проекты действительно 
востребованы и приносят поль-
зу стране. Премия «Россия – 
страна возможностей» объеди-

нила более 33 тысяч заявок из 
27 стран, и оказаться в числе 
лучших было очень приятно 
и почетно. Статуэтка «За вклад 
в создание возможностей в Рос-

сии» не просто награда, а серь- 
езный стимул продолжать 
свою деятельность, находить 
еще более эффективные спо-

собы цифровой транс-
формации. Это еще 
и уникальная возмож-
ность привлечь вни-
мание к актуальным 
задачам развития 
регионов, показать, 
насколько инно-
вационные техно-
логии могут изме-

нить жизнь людей 

на местах. Приятно осознавать, 
что твои проекты помогают не 
просто решать сиюминутные 
проблемы, но и  закладывают 
фундамент для долгосрочного 
развития.

– Расскажите, пожалуйста, под-
робнее о проекте «Цифровая 
трансформация Дальнего Вос-
тока и Арктики», с которым 
вы подавали заявку на премию.
– Суть проекта в создании 

и внедрении технологических 
решений, которые помогают 
руководителям страны и ре-
гионов оперативно получать 
данные и принимать стратеги-
ческие решения по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. 
Ключевым элементом стала 

аналитическая система «Ситуа- 
ционный центр». Она агреги-
рует информацию более чем о 
3700 резидентах, об инвести-
циях на сумму свыше 11 трлн 
рублей, контролирует соблюде-
ние обязательств по строитель-
ству инфраструктуры и даже 
позволяет оперативно отсле-
живать настроения граждан 
для превентивного решения 
проблем. Система включает 
дашборды, интерактивные кар-
ты, онлайн-справки и телеграм- 
боты, а встроенные алгоритмы 
искусственного интеллекта 
помогают в автоматической 
генерации событий. Внедрение 
«Ситуационного центра» зна-
чительно ускорило принятие 
управленческих решений: те-
перь руководители могут опе-
ративно оценивать текущее по-
ложение дел, отслеживать ход 
строительства новых объектов 
и своевременно реагировать 
на возникающие риски. Таким 
образом, проект обеспечивает 
прозрачность и эффективность 
процессов, а также повышает 
инвестиционную привлека-
тельность регионов.

– Как именно решаются про-
блемы инвесторов на Дальнем 
Востоке и в Арктике, особенно 
с учетом всех географических 
особенностей?
– Одно из моих недавних 

решений – внедрение CRM- 
системы. Раньше, чтобы ре-
шить проблему инвестора, тре-
бовались недели переписки и 
согласований. Теперь благода-
ря использованию, например, 
«Телеграма» ответ можно полу-
чить всего за несколько часов. 
Благодаря подобной цифрови-
зации инвесторы могут быстро 
задавать вопросы, запрашивать 
необходимые консультации по 
госпрограммам или конкрет-
ным проектам. Система реги-
стрирует обращение, автомати-
чески распределяет его среди 
ответственных специалистов 
и контролирует сроки исполне-
ния. В результате снижается бю-
рократическая нагрузка, а сами 
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История Вячеслава Лапенкова – яркий пример того, как компетен-
ции, полученные в Финансовом университете, можно масшта-
бировать на решение важных государственных задач, используя 
передовые технологии. Награда в рамках национальной премии 
«Россия – страна возможностей» – лишь одно из подтверждений 
эффективности его подхода. Если опыт Вячеслава показался 
интересным и вы хотите следить за новостями его проектов, уз-
навать об интересных инициативах в сфере цифровой транс-
формации, подписывайтесь на телеграм-канал Вячеслава  
https://t.me/vlapenkov/. Впереди у него, безусловно, новые горизон-
ты и связанные с ними новые свершения, а у наших студентов и вы-
пускников – картина яркого опыта, вполне достойного подражания. 
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инвесторы чувствуют, что их 
запросы рассматриваются опе-
ративно и по существу.

– Вы также занимаетесь тури-
стическими инициативами. Рас-
скажите о конкурсе «Путеше-
ственник ДВ.РФ» и о его целях.
– «Путешественник ДВ.РФ» – 

это федеральный конкурс, 
призванный популяризиро-
вать регионы Дальнего Восто-
ка, их культуру и природные  
достопримечательности. Кон-
курс проходит уже второй год, 
и в  2024 году в нем приняли 
участие свыше 2200 человек бо-
лее чем из 50 регионов России. 
Лучшие работы становятся ос-
новой для дальнейшего продви-
жения туристических маршру-
тов в этих уникальных краях.

Наша цель – показать, что 
Дальний Восток способен уди-
вить любого путешественника 
и обладает колоссальным по-
тенциалом для туризма. Мы 
хотим, чтобы люди перестали 
воспринимать эти территории 
как дальние и труднодоступные, 
ведь они хранят в себе богатую 
историю, уникальную культуру 
и потрясающую природу. Туризм 
же, в свою очередь, помогает раз-
вивать местную экономику и де-

лать регионы более узнаваемы-
ми и привлекательными.

– Какие основные вызовы в ра-
боте над проектами по циф-
ровой трансформации перед 
вами обычно встают?
– Один из главных вызо-

вов – поиск баланса между 
быстрыми технологическими 
решениями и сохранением 
привычного уклада жизни для 

сотрудников в регионах. Ведь 
важно не просто внедрить си-
стему, но и убедить людей ею 
пользоваться, научить их ви-
деть преимущества цифровых 
инструментов. Некоторым со-
трудникам кажется, что новые 
технологии только усложняют 
работу, поскольку требуют пе-
реучивания и дополнительных 
навыков.

– Каково место искусственного 
интеллекта в ваших проектах 
и насколько это направление 
перспективно в работе с гос-
структурами?
– Искусственный интеллект – 

это сердце многих наших ре-
шений. Он помогает автомати-
зировать обработку больших 
массивов данных и выявляет 
наиболее острые девиации. 
В контексте государственных 
структур это особенно важ-
но, ведь объемы информации 
огромны, а скорость принятия 
решений зачастую критична. 
Настроенные роботы способны 
оперативно выявлять отклоне-
ния от планов, сигнализировать 
о рисках срыва инвестицион-
ных проектов, задержке строи-
тельства инфраструктуры или 
критической ситуации с обра-

щениями граждан. Благодаря 
этому руководители могут бы-
стрее реагировать и принимать 
продуманные решения, осно-
ванные на достоверных данных. 
Перспектива использования 
ИИ в государственных органах 
действительно колоссальная, 
и,  если его внедрять разумно, 
он станет эффективным инстру-
ментом управления и развития.

– Планируете ли вы расширять 
сферу деятельности за преде-
лы дальневосточных и аркти-
ческих регионов?
– Мы уже сейчас видим, что 

технологии, примененные на 
Дальнем Востоке и в Арктике, 
могли бы оказаться полезными 
и в других регионах. Цифровая 
трансформация не имеет гео-
графических границ. Там, где 
есть потребность в более про-
зрачном управлении и анали-
тике больших данных, наши 
решения могут работать с оди-
наковой эффективностью. Глав-
ный вопрос – найти реальную 
потребность и адаптировать 
наши наработки под специфику 
конкретной территории. 

– Что бы вы посоветовали сту-
дентам Финансового универ-
ситета, которые только на-
чинают свой путь и мечтают 
о крупных проектах?
– Не следует опасаться ста-

вить высокие цели и выходить 
за рамки традиционных марш-
рутов. Сочетать классическую 
финансовую грамотность с циф-
ровыми навыками – в современ-
ных реалиях это обязательное 
условие успеха. Сейчас в тренде 
не только управление потоками 
капитала, но и умение внедрять 
современные IT-решения, пони-
мать принципы анализа данных 
и цифровой трансформации.

Старайтесь находить возмож-
ности для стажировок и практик, 
именно это позволит понять, как 
применить теоретические зна-
ния на практике и какие из навы-
ков действительно востребованы 
в индустрии. Не забывайте уча-
ствовать в конференциях, кон-
курсах, проектах, это поможет 
сформировать сеть контактов 
и  стать заметнее в профессио-
нальном сообществе. И конечно 
же, сохраняйте любопытство 
и живой интерес к тому, что де-
лаете, ведь самые 
интересные ре-
шения часто рож-
даются из лич-
ной инициативы 
и экспериментов.

Там, где есть потребность 
в более прозрачном управлении и аналитике 
больших данных, наши решения могут работать 
с одинаковой эффективностью

“
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О ЖИЗНЕННО 
ВАЖНОМ

азнообразию 
тем, очень 
живому фор-
мату обсуж-
дения, неод-
нозначности 

услышанных оценок мы 
благодарны Евгению Алек-
сеевичу Федорову, депута-
ту Государственной думы, 
проведшему в ее стенах бо-
лее двух десятков лет (с 1993 

по 1996 год и с 2003 года по 
настоящее время), члену 
комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам, ветерану 
войны в Афганистане, ко-
ординатору национально- 
освободительного движе-
ния, автору ряда книг, в том 
числе книги «Битва за суве-
ренитет», которую он пода-
рил нашему Профессорско-
му клубу. 

Редакция данной книги, 
ссылаясь на слова прези-
дента В.В. Путина, произ-
несенные им 28 ноября 
2023 года на заседании 
Всемирного русского на-
родного собора, о том, что 
«наша битва за сувере-
нитет, за справедливость 
носит без всякого преу-
величения национально- 
освободительный характер», 

На внеплановом заседании Профессорского клуба, состоявшемся 20 ноября 2024 года, его 
участники, которыми были и опытные преподаватели – профессора и доценты, а также 
многочисленные студенты, говорили о разном: и об экономической модели России, и о си-
туации на Украине в связи с СВО, и о моно- и полицентричности современного мира, и о  на-
шей Конституции 1993 года, и о  качествах российского населения, и о многом другом. 

Я.А.Пляйс, председатель Профессорского клуба 

ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ

–Р

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР 
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присоединяется к позиции 
ее автора, считающего, что 
мы ведем национально- 
освободительную борьбу. 
Такое движение, по мне-
нию нашего гостя, – это 
форма восстановления су-
веренитета.

Определяя тему и формат 
нашего заседания, мы, ор-
ганизаторы мероприятия 
и я, исходили именно из 
того, что Россия ведет борь-
бу за суверенитет. Поэтому 
тему сформулировали так: 
«Финансовый суверенитет 
современной России и пути 
его укрепления». В процес-
се встречи, однако, разго-
вор вышел далеко за рамки 
темы финансового сувере-
нитета. Тем более что наш 
гость был склонен не огра-
ничиваться упомянутой 
темой, а высказать свои су-
ждения о том, что, как гово-

рится, наболело. 
Учитывая огра-
ниченный объ-
ем настоящего 
отчета, приведу 
лишь некоторые 
высказывания 
Евгения Алек-
сеевича. В част-
ности, говоря о 
том, какая эко-
н о м и ч е с к а я 
модель нужна 
нам сегодня, 
он заявил, что 

«формат 1991 года совре-
менным условиям не соот-
ветствует», что «мы живем 
еще в государстве Ленина, 
но нам придется от него 

избавляться». По мнению 
Федорова, «конфликт на 
Украине приведет к тому, 
что экономическая систе-
ма отношений изменится 
и нам придется вырабаты-
вать новую модель, победа 
автоматически приведет 
к важным экономическим 
изменениям». После по-
беды в СВО, считает наш 
гость, «нам необходимо 
будет провести различные 
реформы, в том числе су-
дебную». Нам надо будет 
провести также второй 
этап реформы.

Активное участие в 
последовавшей дискус-
сии приняли профессора 
В.Я.Пищик и В.Б.Гисин. Со 
многими высказывания-
ми и оценками депутата 
Е.А.Федорова трудно было 
согласиться, и  не только 
мне, но и другим участ-
никам встречи, включая 
некоторых студентов. На-
пример, с тем, что переми-
рие с Украиной – это наше 
поражение, что наш бизнес 
по-прежнему офшорный, 
что наш экономический 
рост условный (бухгалтер-
ский) и т.п. Об этом я от-
кровенно сказал, подводя 
итог нашей встрече.

По мнению Федорова, «конфликт 
на Украине приведет к тому, что 
экономическая система отношений 
изменится и нам придется вырабатывать 
новую модель, победа автоматически 
приведет к важным экономическим 
изменениям»

“
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елью ви-
зита в Мо-
скву стало 
знакомство 
представи-

телей руководящего состава 
сферы образования из раз-
ных городов республики с 
опытом работы московской 
системы образования. Не-
маловажно отметить, что 
при всем многообразии об-
разовательных учреждений 
именно лицей стал одной из 
четырех площадок в Москве, 
которая принимала гостей. 
Демонстрировать возмож-
ности использования новых 

9 декабря 2024 года Лицей 
Финансового универси-
тета встречал делегацию 
Министерства образова-
ния, науки и молодежи 
Республики Крым.

–Ц

ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ УЧИМСЯ — РАССКАЗЫВАЕМ 

ОПЫТ – СТРАНЕ!
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технологий, рассказывать о 
своих достижениях, делить-
ся опытом становится до-
брой лицейской традицией. 
Программа была рассчитана 
на два часа, но, даже несмо-
тря на ограниченное время, 
администрации, учителям 
и, конечно, учащимся уда-
лось продемонстрировать 
все имеющиеся технические 
возможности, а также их ис-
пользование в образователь-
ном процессе.

Знакомство с лицеем на-
чалось со вступительного 
слова директора народно-
го учителя Российской Фе-
дерации Ирины Валенти-
новны Сивцовой, которая 
рассказала, как лицей созда-
вали, как руководство уни-
верситета поддерживало 
все идеи, направленные на 
усовершенствование и раз-
витие теперь уже одного из 
лучших образовательных 
учреждений в России. За-
тем гостям рассказали про 
инновационную аудиторию 
«Открытый мир» – откры-
тое пространство, в котором 
благодаря использованию 
виртуальной реальности и 
современных информацион-

ных технологий стираются 
временные и территориаль-
ные границы. Идея создания 
такой аудитории пришла 

еще в 2020 году, во времена 
ковида, когда нужно было 
решать, как в условиях но-
вой реальности продолжать 
не просто обучать детей, 
а делать это интересно и 
качественно. Мария Лео-
нидовна Челнокова, педа-
гог-психолог лицея, одна из 
авторов проекта, рассказа-
ла о том, как сейчас исполь-
зуется данная аудитория 

в лицее и в университете 
в целом. Для гостей так-
же провели экскурсию по 
зданию, а бинарные уроки 

и работа с планшетами оте-
чественного производителя 
«Аврора» на уроках русско-
го языка и обществознания 
произвели на гостей са-
мое большое впечатление. 
Положительная обратная 
связь от гостей еще больше 
настраивает сотрудников 
лицея на дальнейшее раз-
витие и желание достигать 
новых вершин. 

Инновационная аудитория 
«Открытый мир» – открытое 
пространство, в котором 
благодаря использованию 
виртуальной реальности 
и современных информационных 
технологий стираются временные 
и территориальные границы

“



ФИНАНСИСТ НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, МЕРОПРИЯТИЯ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 3938 WWW.FA.RU№ 250 / ФЕВРАЛЬ – МАРТ 2025

праздником 
с т уд е н т о в 
поздравил 
ректор Фи-
н а н с о в о г о 
у н и в е р с и -

тета Станислав Прокофьев. 
«Дорогие ребята, я от всей 
души хочу поздравить вас с 
наступающим Днем россий-
ского студенчества и успеш-
ной сдачей сессии. Помните, 
что вы – студенты Финансо-
вого университета, и высоко 

несите это звание. Убежден, 
что, какой бы путь вы ни из-
брали – научную деятель-
ность, предпринимательство 
или госслужбу, вы добьетесь 
успеха, воплотите в жизнь все 
свои планы и мечты и стане-
те настоящими профессиона-
лами. У вас все впереди. Же-
лаю вам крепкого здоровья, 
сил для новых достижений, 
счастья, благополучия и от-
личного настроения», – обра-
тился ректор к студентам. 

По традиции празднова-
ния Дня студента в Финан-
совом университете ректор 
угостил безалкогольным 
глинтвейном, приготов-
ленным по собственному 
рецепту. Спортсмены хок-
кейного клуба Финансового 
университета и приглашен-
ные фигуристы провели 
для гостей мастер-классы 
по катанию на коньках. 

Финансовый университет 
уже не первый год отмеча-
ет главный студенческий 
праздник на льду. Традици-
онно ребята участвуют в раз-
личных конкурсах, играх 
и интерактивах, организо-
ванных Управлением вне-
а у д и т о р н о й 
работы и сту-
денческим со-
ветом универ-
ситета.

24 января 2025 года, накануне Татьяниного дня, студен-
ты Финансового университета посетили каток в саду 
«Эрмитаж». Праздничное мероприятие ко Дню студен-
чества – один из самых ярких проектов вуза, участни-
ками которого ежегодно становятся множество студен-
тов и преподавателей. 

Елизавета Горшкова 

–С

ПРОФЕССОРСКИЙ КЛУБ ВНЕ АУДИТОРИИ 

ВСЕ на ЛЁД! 
ФИНАНСОВЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ОТМЕТИЛ ДЕНЬ СТУДЕНТА НА КАТКЕ 
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т у д е н т к а 
факультета 
экономики 
и бизнеса 
Финансово-
го универси-

тета Марина Маслова стала 
победителем в номинации 
«Приз симпатии жюри». Ма-

рина покорила членов жюри 
своей грацией, искренностью 
и непревзойденным обая-
нием. В прошедшем году та-
лантливая студентка стала 
обладателем титула «Мисс 
Финуниверситет – 2024». 

В финале конкурса Фи-
нансовый университет так-

же представила студентка 
факультета налогов, ауди-
та и бизнес-анализа Юлия 
Антипочкина, победитель 
в номинации «Мисс интел-
лект» на конкурсе «Мисс 
и мистер Финуниверсите-
та – 2024». 

Участники финала кон-
курса «Мисс и мистер сту-
денчество Москвы» прошли 
большой путь. В рамках от-
борочного этапа они пред-
ставили жюри свои творче-
ские номера. В полуфинал 
вышли 40 студентов из мо-
сковских вузов. Они пока-
зали свои таланты в пяти 
направлениях: интеллекту-
альном, кулинарном, спор-
тивном, творческом и тан-
цевальном.

Победители получили цен-
ные призы, а также возмож-
ность представлять столицу 
на федеральном этапе кон-
курса «Мисс и мистер студен-
чество России».

Поздравляем 
наших финали-
сток и желаем 
новых побед!

23 января 2025 года в столице подвели итоги городского конкурса «Мисс и мистер сту-
денчество Москвы. Сияние Москвы». Финал прошел в формате гала-концерта: 11 девушек 
и 11 юношей представили номера, отражающие взгляд молодежи на столицу будущего.

«Мисс и мистер студенче-
ство Москвы» – конкурс, реа- 
лизуемый проектом «Моло-
дежь Москвы» вместе с Ко-
митетом общественных 
связей и молодежной поли-
тики города Москвы.

–С

ОБАЯНИЕ 
и ГРАЦИЯ: 

студентки Финуниверситета – 
финалистки конкурса  
«МИСС И МИСТЕР СТУДЕНЧЕСТВО 
МОСКВЫ. СИЯНИЕ МОСКВЫ»

Юлия Антипочкина 
факультет налогов,  
аудита  
и бизнес-анализа

Марина Маслова 
факультет экономики 
и бизнеса
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Финансовая 
грамотность

Совокупность знаний, на-
выков и установок в сфере 
финансового поведения че-
ловека, ведущих к улучше-
нию благосостояния и повы-
шению качества жизни. На 
более высоком уровне она 
также включает в себя взаи-
модействие с банками и кре-
дитными организациями, 
использование эффектив-
ных денежных инструментов, 
трезвую оценку экономиче-
ского положения своего ре-
гиона и всей страны

Инвестиции. 
Финансовые риски

Экономический рост. Эф-
фективное использование 
ресурсов. Повышение ква-
лификации. Инновации. Экс-
пансия. Максимальное уве-
личение ценности компании. 
Повышение эффективности 
менеджмента. Производ-
ственно-техническая устой-
чивость. Повышение ка-
чества работы. Улучшение 
условий труда. Управление 
жизненным циклом продук-
тов. Бизнес-этика. Управ-
ление рисками. Контроль 
над изменением климата. 
Экологическое правосудие. 
Повышение финансовой 
устойчивости. Технико-про-
изводственные риски

Устойчивое развитие

Производства соглас-
но принципам устойчи-
вого развития. Занятость 
населения. Социальная 
ответственность. Здраво-
охранение. Соблюдение 
прав человека. Инвестиции 
в некоммерческие органи-
зации. Сохранение биораз-
нообразия. Сохранение чи-
стого воздуха и воды

СТУДЕНТЫ
АСПИРАНТЫ
МОЛОДЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ И ПРЕПОДАВАТЕЛИ
В ВОЗРАСТЕ ДО 35 ЛЕТ

C 10 февраля по 15 марта 2025 года осуществляется регистрация и подача конкурсных работ для 
участия в VI Форуме «Финатлон». 

Финальная Международная научно-практическая конференция молодых ученых и специалистов по 
устойчивому развитию, инвестициям и финансовым рискам состоится в Москве 15 апреля 2025 года. 
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